
 

Защита прав 
человека  
как образ 
жизни  
и профессия

«В такой 
работе мелочей  
не существует»

Деревья  
в память о героях

О тОм, чем живет краевОй Омбуд-
смен – в интервью для «юриста 
ставрОпОлья»

юристы ставрОпОлья Окажут сО-
действие пятигОрскОй и чер-
кесскОй епархии в пОдгОтОвке 
дОкументОв на пОлучение грантОв 
и субсидий

и пОжилые люди в бОтаническОм 
саду: дОбрые инициативы юри-
стОв края

Помощь в эфире ЧиТАЙТе в Номере:

Стр. 4-5

Стр. 2

Стр. 14-16

апрель – июль 2021

Об этом жителям Северного Кавказа еженедельно рассказывают профессионалы права Ставропольского края. 
В теле- и радиоэфир при поддержке Ставропольского регионального отделения Ассоциации юристов России с 
непосредственным участием нотариальной палаты Ставропольского края и Общественной палаты Ставрополья 
выходит передача «Правовой всеобуч».

– Это наш традиционный про-
ект в сфере правового просве-
щения граждан. Мы иницииро-
вали его еще в 2013 году и с той 
поры системно продолжаем в со-
трудничестве с государственной 
телерадиокомпанией «Ставропо-
лье», – поясняет руководитель 
СРО АЮР и НПСК, заслуженный 
юрист РФ Николай Кашурин.

И если в былые годы «Правовой 
всеобуч» выходил в свет на теле-
каналах «Россия 24», «Культура», 
охватывая аудиторию жителей 
Ставропольского края, то сейчас 
его трансляция стала шире, вклю-
чает весь Северо-Кавказский фе-
деральный округ. Программа вы-
ходит на телеканале «Кавказ ТВ»: 
22 кнопка в линейке федеральных 
бесплатных телеканалов.

Передача позволяет подни-
мать актуальные вопросы права, 
рассказывать об изменениях в 
законодательстве, а также по-
могает разобраться в той или 
иной ситуации прямо в эфире. 
Кроме того, она транслируется на 
«Радио России», доступна в сети 
Интернет.

Просто и понятно о праве – такая 
идея была и остается основной для 
«Правового всеобуча», который 
из года в год подтверждает свою 
важность и востребованность. Со-
веты и разъяснения профессио-
налов юридической сферы, пред-
ставляющих различные ведомства 
и организации края – это инфор-
мация, которой можно доверять, 
брать на заметку и использовать 
без опасения.

Уже вышли в эфир передачи на 
темы равнозначности бумажного 
документа электронному и на-
оборот, удостоверения согласия 
на выезд ребенка, обеспечения 
доказательств и другие. Гостя-
ми в студии стали члены Ассо-
циации юристов России, члены 
правления нотариальной палаты 
Ставропольского края, нотариусы 
по Ставропольскому городско-
му нотариальному округу – член 
Совета Ставропольского регио-
нального отделения АЮР, вице-
президент НПСК Наталья Фатина, 
член Совета и исполнительно-
го комитета СРО АЮР, кандидат 
юридических наук, доцент Иван 
Кашурин, председатель комиссии 
НПСК по повышению квалифика-
ции Татьяна Соболева, а также 

нотариус по Невинномысскому 
городскому нотариальному окру-
гу, председатель комиссии нота-
риальной палаты Ставрополья по 
методической работе Анна Не-
красова и другие. В числе гостей 
передачи – представители орга-
нов краевой прокуратуры, адво-
катской палаты Ставрополья, экс-
перты регионального отделения 
АЮР, общественники.

Например, член экспертно-
аналитического совета Ставро-
польского регионального отделе-
ния Ассоциации юристов России, 
кандидат юридических наук, до-
цент Елена Сопнева рассказала о 
том, как человеку вести себя, если 
он оказался свидетелем происше-
ствия или преступления. 

(Продолжение на стр. 3)

Просто и понятно  
о праве и законе



2 ЮРИСТ СТАВРОПОЛЬЯ / АПРеЛЬ – ИЮЛЬ 2021

ШАг зА ШАгом

Его организаторами выступили 
Пятигорский институт (филиал) 
Северо-Кавказского федерального 
университета и Научно-образова-
тельный центр антикоррупционной 
правовой политики в Северо-Кав-
казс ком федеральном округе, а 
площадкой для сбора представи-
телей научной и вузовской обще-
ственности более чем из 20 регио-
нов России стал юридический 
факультет филиала СКФУ в городе 
Пятигорске.

Многие вузы страны приняли 
участие в мероприятии, тема кото-
рого в современном обществе не 
должна уходить на второй план. В 
числе участников – студенты и 
преподаватели Института государ-
ства и права Российской академии 
наук, Московского гуманитарно-
эко но ми ческого университета, 
Санкт-Пе тер бургского университе-
та ГПС МЧС России, Белгородского 
государственного национального 
исследовательского университета, 
Волгоградской академии МВД Рос-
сии, Пензенского государственного 
университета, Национального ис-
следовательского технологическо-
го университета «МИСиС», Поволж-
ского института Российской 
ака демии народного хозяйства и 
государственной службы при Пре-
зиденте Российской Федерации, 
Саратовской го су дар ственной юри-
дической академии и другие.

С приветствиями, открывая ра-
боту круглого стола, выступили 
директор Пятигорского института 
(филиала) СКФУ, доктор истори-
ческих наук, профессор Татьяна 
Шебзухова и председатель Совета 
главных редакторов юридических 
журналов ВАК России, главный 
редактор академического и ву-
зовского научного журнала ВАК 
«Правовая культура», заслужен-
ный деятель науки РФ, академик 
Российской академии юридиче-
ских наук, профессор Александр 
Малько.

Преамбулой к основной части 
встречи стало выступление чле-
на Экспертно-аналитического 
совета СРО АЮР, руководителя 
Научно-образовательного центра 
антикоррупционной правовой по-
литики в Северо-Кавказском фе-
деральном округе, доктора юри-
дических наук, профессора СКФУ 
Андрея Мазуренко, который пре-
зентовал очередной номер научно-

образовательного ежегодника 
«Антикоррупционная политика».

Под разными углами в совре-
менных реалиях рассматривали 
вопросы противостояния и борьбы 
с коррупцией в правовом поле вы-
ступающие в программе дискус-
сии участники – преподаватели, 
профессура и научные сотрудники 
вузов страны. Острые темы и на-
сущные, требующие обязательно-
го анализа вопросы ставились и 
освещались ими. Говорили о роли 
культуры правотворчества в преду-
преждении и противодействии 
коррупции, о возможных направле-
ниях совершенствования правовых 
основ антикоррупционной полити-
ки, борьбе с коррупцией при помо-
щи нейросетей и информационных 
технологий и многом другом.

В выступлениях было отмечено, 
что в настоящее время широко об-
суждаются важнейшие аспекты 
стратегии борьбы с коррупцией.

Участники обсуждения сошлись 
во мнении, что борьба с этим не-
гативным социальным явлением 
является составной частью общей 
проблемы обеспечения обществен-
ной безопасности, без решения 
которой невозможно дальнейшее 
построение правового социального 
государства.

Практическую часть работы 
круглого стола, которая прошла 
в формате диалога, обеспечили 
руководящие работники право-
охранительных органов Северо-
Кавказского федерального округа, 
такие как руководитель контроль-
но-криминалистического управле-
ния Главного следственного управ-
ления Следственного комитета 
РФ по СКФО полковник юстиции 
Виталий Батищев, заместитель на-
чальника 3 ОРЧ (по борьбе с наи-
более опасными преступлениями 
экономической направленности, 
пресечению преступлений в сфере 
ТЭК и противодействию корруп-
ции) ГУ МВД России по СКФО пол-
ковник полиции Сергей Ефименко, 
старший инспектор по особым по-
ручениям группы по профилактике 
коррупционных право нарушений 
отде ла по работе с личным со-
ставом ГУ МВД России по СКФО 
подполковник внутренней служ-
бы Павел Троицкий, руководитель 
Следственного отдела по г. Пяти-
горску Следственного управления 
СК РФ по СК Игорь Парфейников, 

судья Пятигорского гарнизонного 
военного суда Анна Дубовик, за-
меститель председателя Предгор-
ного районного суда Ставрополь-
ского края Галина Соловьянова и 
другие.

– В целом встреча была продук-
тивной, значимой в практическом 
плане и полезной в профессиональ-
ном общении, – отметил Андрей 
Мазуренко и выделил такие ее осо-
бенности, как обсуждение широко-
го круга вопросов по формирова-
нию антикоррупционной правовой 
политики на общероссийском уров-
не и в Северо-Кавказском феде-
ральном округе: – В частности, 
расставлены акценты, выявлены 
приоритетные направления, сфор-
мулированы конкретные задачи.
Это нашло отражение в итоговой 
резолюции, в которой участники 
конференции призывают научную и 
вузовскую общественность, сред-
ства массовой информации, пред-
ставителей правоохранительных 
структур, го су дарственных и муни-
ципальных органов власти к актив-
ному взаимодействию с целью соз-
дания условий для формирования 
эффективной антикоррупционной 
правовой политики в Российской 
Федерации.

Как прокомментировал член ор-
ганизационного комитета круглого 
стола, председатель Ставрополь-
ского регионального отделения 
АЮР, председатель Общественной 
палаты Ставрополья Николай Ка-
шурин, целью проведения этого 
мероприятия являлось обсуждение 
актуальных вопросов и мер по про-
филактие и борьбе с коррупцией 
на территории субъектов России, в 
том числе в СКФО.

– Особое внимание участников 
дискуссии было уделено реали-
зации успешных практик в сфере 
общественного контроля. В ходе 
обсуждения прозвучали предло-
жения по выработке единых под-
ходов власти, бизнеса и общества 
к реализации антикоррупционной 
политики, был принят к рассмо-
трению и изучению опыт вузов по 
вовлечению молодежи в активную 
просветительскую работу по дан-
ным вопросам, – подчеркнул руко-
водитель юристов и общественни-
ков Ставрополья.

Геннадий Сенцов  
Фото предоставлено  

Андреем Мазуренко

Правовая политика 
против коррупции

Уже седьмой Всероссийский научно-практический круглый стол «Антикоррупцион-
ная правовая политика: проблемы формирования и реализации» прошел 8 июня в 
Пятигорске. Он ежегодно проводится при участии Ставропольского регионального от-
деления Ассоциации юристов России и Общественной палаты Ставропольского края.

СообщА

В ходе общения владыка Фео-
филакт проинформировал о про-
ектах, которые уже реализуются 
возглавляемой им епархией, рас-
сказал о запланированной работе. 
Так, в ближайшей перспективе – 
создание центра для лечения и 
профилактики различных забо-
леваний у детей, реабилитации 
детей-инвалидов.

В связи с этим были обсуждены 
вопросы сотрудничества епархии, 
юристов и общественников края, 
в том числе активное взаимодей-
ствие в реализации социально-
ориентированных проектов в сфере 
помощи детям.

Как было отмечено, большое 
внимание епархией уделяется и 
такому направлению, как реабили-
тация детей с ограниченными воз-
можностями. Например, пояснил 
архиепископ Феофилакт, органи-
зованы и проводятся специальные 
занятия ипотерапии для детей с 
аутизмом: применяется подтвер-
дившая свою результативность 
методика, которая помогает таким 
ребятам в социализации, развива-
ет их, укрепляет здоровье.

Говоря о видах и формах дея-
тельности юридического сообще-
ства, нотариата и Общественной 
палаты края, имеющемся опыте 
работы, Николай Кашурин высту-
пил с предложением об оказании 
всяческого содействия, методиче-

ской и юридической помощи епар-
хии в подготовке документов для 
участия в конкурсах на получение 
грантов Президента Российской 
Федерации, субсидий и иных форм 
государственной поддержки не-
коммерческих организаций.

– Эта работа, тонкости и детали 
которой мы глубоко и подробно 
изучили, – сказал руководитель 
юристов и общественников края. – 
В ней, как и в помощи детям, мело-
чей не существует: чтобы добиться 
высокого результата, сделать на 
совесть, надо учесть все детали. 
Мы готовы это взять на себя во имя 
успешного воплощения социально 
значимых проектов епархии.

Завершилась встреча торже-
ственным моментом. Николаю Ка-
шурину была вручена Архиерейская 
грамота от главы Пятигорской и 
Черкесской епархии – «с благодар-
ностью за труды и в ознаменование 
10-летия Пятигорской епархии».

Николай Иванович от души по-
благодарил архиепископа Фео-
филакта за столь высокую оценку, 
подчеркнув, что считает для себя 
честью и долгом продолжать слу-
жить во благо своей малой родины, 
любимого города Пятигорска и со-
граждан.

Елена Гончарова  
Фото предоставлено  

Пятигорской и Черкесской  
епархией 

В такой работе 
мелочей  

не существует
Рабочая встреча председателя Ставропольского ре-
гионального отделения Ассоциации юристов России, 
председателя Общественной палаты Ставропольского 
края, президента нотариальной палаты Ставропольско-
го края, заслуженного юриста РФ Николая Кашурина с 
архиепископом Пятигорским и Черкесским Феофилак-
том состоялась 9 июня в столице Северо-Кавказского 
федерального округа – городе Пятигорске.

Говоря о видах и формах деятельности юридиче-
ского сообщества, нотариата и Общественной па-
латы края, имеющемся опыте работы, Николай 
Кашурин выступил с предложением об оказании 
всяческого содействия, методической и юридиче-
ской помощи епархии в подготовке документов 
для участия в конкурсах на получение грантов 
Президента Российской Федерации, субсидий и 
иных форм государственной поддержки неком-
мерческих организаций.
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СТуПеНи

В онлайн-режиме член эксперт-
но-аналитического совета СРО 
АЮР, кандидат юридических наук, 
доцент, аккредитованный Мини-
стерством юстиции РФ в качестве 
независимого эксперта в сфере 
антикоррупционной экспертизы, 
Александр Мещеряков выступил 
перед работниками 38 прокуратур 
городов, районов, межрайонных и 
специализированных прокуратур.

Александр Викторович под-
черкнул, что сотрудники проку-
ратуры – это сотрудники ведом-
ства, призванного быть на первых 
рубежах противодействия тому 
злу, коим является коррупция. За-
щищая и представляя права и за-
конные интересы граждан, они 
должны принимать самое активное 
участие в правовом просвещении 
населения по выработке антикор-
рупционного поведения, а следо-
вательно, формирования у людей 
антикоррупционного мировоззре-
ния в целом.

– Последние десятилетия активно 
идет поиск адекватных мер проти-
водействия коррупции. Формирова-
ние антикоррупционного миро воз-
зрения является важной и насущной 
задачей современного общества. 
Ее успешное решение позволит 
доказать, что профилактика кор-
рупционных проявлений полезней 
борьбы с ней. Как говорится, легче 
предупредить болезнь, чем лечить 
ее, – убежден эксперт. – Зачастую 
неудовлетворительное состояние 

многих общественных явлений про-
исходит не от того, что по данным 
вопросам отсутствует законодатель-
ство, эффективно регулирующее и 
регламентирующее эти вопросы. 
Проблема в неисполнении законов 
по причине отсутствия в обществе 
правовой культуры, правового со-
знания. Профилактика и борьба с 
коррупцией должны проводиться 
комплексно.

Существуют два основных на-
правления в этом отношении: обра-
зование, пропаганда и мероприятия 
по закреплению антикоррупцион-
ных установок. При этом сдержи-
вающим фактором формирования 
антикоррупционного мировоззре-
ния является отсутствие в обществе 
всякой государственной воспита-
тельной идеологии, что наблюда-
лось в нашей стране и привело к 
переоценке ценностей у молодежи.

Докладчик отметил особую угрозу, 
которую несет проблема коррупции 
в России, раскрыл суть этого асоци-
ального явления, которое имеет не 
только скрытый, но и согласитель-
ный характер совершения. При этом 
латентность коррупции не позволя-
ет собрать сколько-нибудь полные 
данные о ней. На примере зарубеж-
ных стран, таких как Финляндия, 
Александр Мещеряков рассказал об 
опыте борьбы с коррупцией.

– В Финляндии фактически ни-
когда не создавалось специального 
закона о борьбе с коррупцией или 
специальных органов для контроля 

за ней. Коррупция рассматривается 
как часть уголовной преступности. 
Особую роль здесь играют и эти-
ческие нормы. При этом финское 
общество является стабильным и 
равноправным, между его слоями 
нет значительных политических 
разногласий. Различия в состоя-
тельности граждан весьма малы, 
крайней нищеты не существует 
вовсе. Разумеется, одним из важ-
нейших факторов, препятствующих 
распространению коррупции в Фин-
ляндии, является материальная и 
социальная обеспеченность чинов-
ников. От обвинений в коррупции и 
наказаний в Финляндии не спасают 
ни высокое положение, ни депутат-
ские мандаты, ни общественная по-
пулярность.

Как было озвучено, по данным 
Верховного Суда Российской Фе-
дерации, всего за коррупционные 
преступления в 2020 году были 
осуждены 7,5 тысяч человек. Из 
них 15 % были наказаны за получе-
ние взятки, а 18 % – за дачу взят-
ки. Кстати, не так давно Пленум 
Верховного Суда РФ расширил по-
нятие взятки: наказуемо не только 
классическое подношение в кон-
верте, но и любая форма расплаты 
с должностным лицом, в том числе 
электронными деньгами или даже 
какими-то услугами. Преступно не 
только брать деньги напрямую, но 
даже способствовать встрече чи-
новника и бизнесмена, жаждущего 
решить какой-то вопрос на взаи-

мовыгодных условиях. Посредни-
чество во взятке – это отдельный 
состав преступления. Как пояснил 
Верховный Суд РФ, даже организа-
ция чаепития чиновника с бизнес-
меном является посредничеством, 
а значит, подсудным делом.

– В целом в прошлом году рос-
сийские суды вынесли более 8 ты-
сяч обвинительных приговоров в 
отношении 9 тысяч человек, кото-
рым инкриминировались корруп-
ционные преступления. Причем ре-
альное лишение свободы получили 
порядка 18 % осужденных, услов-
ное заключение– 35 % процентов и 
штраф – 40%... Приведенные циф-
ры, уверен, должны обеспокоить 
законодателя, – бьет тревогу экс-
перт, говоря о том, что в текущем 
году только за два первых месяца 
года было выявлено 7,1 тысячи 
коррупционных преступлений.

Участники семинара обсудили 
вопросы необходимости измене-
ний в законодательстве России для 
усиления борьбы с коррупцией. В 
пример было приведено мнение 
Генерального прокурора РФ Иго-
ря Краснова, который, в частности, 
отмечал: «Антикоррупционное за-
конодательство очень подвижно и 
постоянно подстраивается под со-
временный контекст. Как известно, 
каждое действие рождает противо-

действие, и мы не должны отставать 
в реагировании на новые вызовы».

В заключение Александр Меще-
ряков заметил, что для достижения 
ощутимых практических результа-
тов в борьбе с коррупцией необхо-
димо использовать в совокупности 
как всю систему мер организаци-
онного, экономического, право-
вого, информационно-кадрового 
характера, так и институты граж-
данского общества.

– Особая роль в этом процессе 
должна быть отведена антикорруп-
ционному просвещению населения, 
а также формированию законода-
тельных и организационных основ, 
направленных на искоренение кор-
рупционного поведения и, следова-
тельно, способствующих снижению 
уровня коррупции, формированию 
антикоррупционного мировоззре-
ния, – резюмировал он.

Также на семинаре были рас-
смотрены вопросы формирования 
у работников прокуратуры не-
обходимых профессиональных и 
моральных качеств, становления 
молодых специалистов. Особое 
внимание уделено соблюдению 
требований Кодекса этики проку-
рорских работников и антикорруп-
ционному поведению.

Елена Гончарова  
Фото автора

Совместно со Ставропольским региональным отделением Ассоциации юристов Рос-
сии в прокуратуре Ставропольского края прошел семинар на тему формирования 
антикоррупционного мировоззрения.

(Окончание. Начало на стр. 1)
Руководитель Ставропольского 

городского отделения Ассоциации 
юристов России, член Совета и ис-
полнительного комитета Ставро-
польского регионального отделения 
АЮР Павел Тихоненко подробно 
разъяснил суть процедуры банкрот-
ства и ее последствия.

А член Совета Общественной па-
латы Ставропольского края, предсе-
датель комиссии ОП СК по социаль-
ному развитию, образованию, науке 
и взаимодействию с общественными 
советами, член Регионального обще-

ственного штаба по наблюдению за 
выборами Раиса Гударенко коснулась 
вопросов избирательных прав граж-
дан и общественного наблюдения на 
выборах, подготовка к которым ак-
тивно проходит на Ставрополье.

Кстати, буквально с выхода 
первой передачи в эфир в адрес 
«Правового всеобуча» стали по-
ступать вопросы от телезрителей 
и радиослушателей. Некоторые из 
них задали темы для готовящихся 
программ, а на ряд других вопро-
сов юристы и общественники края 
уже успели ответить.

В арсенале передачи много важ-
ного и интересного. Как и зачем 
можно обратиться в прокуратуру; 
что лучше: завещание или дарение; 
что делать и как себя вести, если 
человека остановил сотрудник по-
лиции; как быть, если ты банкрот 
и наследник одновременно? Отве-
ты на эти и многие другие вопро-
сы прозвучат в студии «Правового 
всеобуча».

– Значимость правовых знаний 
невозможно преуменьшить. Наша 
жизнь и право – практически сино-
нимичные понятия, и при этом весьма 

непросто бывает уследить за всеми 
изменениями законодательства, – 
поясняет Николай Кашурин. – Не-
редко в поиске ответа на вопрос из 
сферы права человек обращается 
к интернет-источникам, выходит 
на различные форумы. Увы, в этом 
случае высок риск получения недо-
стоверной информации, в то время 
как «Правовой всеобуч» дает людям 
гарантированно компетентные сове-
ты по различным вопросам, возмож-
ность уверенно действовать в той 

или иной жизненной ситуации, при 
этом сэкономить время, да и денеж-
ные средства, которые иначе пошли 
бы на оплату юридической консуль-
тации.

Напомним, юридические вопросы 
можно присылать на электронную 
почту kavkaz24@stavropolye.ru, и 
ведущая «Правового всеобуча» 
Анастасия Шляхтина адресует их 
специалистам в сфере права.

Максим Ермоленко  
Фото Елены Гончаровой

Просто и понятно – о праве. Такая идея была и 
остается основной для «Правового всеобуча», ко-
торый из года в год подтверждает свою важность 
и востребованность. Советы и разъяснения про-
фессионалов юридической сферы, представляю-
щих различные ведомства и организации края, – 
это информация, которой можно доверять, беря 
на заметку и используя без опасения.

Когда приставка  
«анти» – это норма

Просто и понятно – о праве и законе
Помощь в эфире
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– Николай Павлович, Вы на 
протяжении трех лет реали-
зуете свои полномочия по за-
щите прав человека как крае-
вой омбудсмен. Каким был и чем 
запомнился 2020 год?

– Он был как знаковым по истори-
ческим событиям (вспомним празд-
нование 75-летия Победы в Великой 
Отечественной войне или внесение 
поправок в Конституцию Россий-
ской Федерации), так и кризисным, 
направленным на преодоление не-
гативных последствий пандемии.

Это не могло не затронуть сферу 
деятельности аппарата Уполномо-
ченного: в условиях пандемии 
были предприняты беспрецедент-
ные меры, которые помогли отве-
тить на вызовы времени. Глав-
ное – не допущено массовых и 
резонансных нарушений прав 
граждан, конфронтации между 
обществом и властью. Удалось 
снизить градус социальной напря-
женности и разрешать возникаю-
щие вопросы в правовом поле.

О качестве, количе-
стве и том, что волну-
ет людей

– Количество обращений к Вам 
увеличилось или уменьшилось?

– Их число снизилось: так, в 
2020 году в мой адрес поступило 
1992 обращения, что на 27 % мень-
ше чем годом ранее (в 2019 году их 
было 2730).

– В чем причина такого спа-
да? Хорошо это или плохо?

– Причина есть, и не одна. С одной 
стороны, такому снижению способ-
ствует активная работа всех ветвей 
власти, направленная на дальней-
шее поступательное социально-
экономическое развитие края, 
совершенствование законодатель-
ства и управленческой деятельно-
сти, создание благоприятных усло-
вий для реализации гражданами 
своих прав. С другой стороны, в 
какой-то степени снижение коли-
чества обращений напрямую свя-
зано и с принятием вынужденных 
мер ограничительного характера и 
самоизоляции граждан.

Однако замечу, что в этой обста-
новке наша правозащитная дея-
тельность не приостанавливалась 
ни на минуту: гражданам свое-
временно оказывалась правовая, а 
порой и психологическая помощь и 
поддержка. Кстати, как говорится, 
все, что ни делается, – к лучшему: 
как бы ни сложен был для нас пан-
демический год, и я, и сотрудники 
аппарата успешно опробовали та-
кие ранее неиспользуемые формы 
работы, как, например, «горячая 
линия» или прием граждан в режи-
ме видео-конференц-связи.

– Конечно, позвонить – это 
доступнее и проще, но, думаю, 
есть и те люди, которые были 
и останутся убежденными по-
борниками письменной формы 
обращения. Много таких?

– Достаточно, и это правильно, 
ведь есть ситуации, когда человек 
надеется, что ответ в письменной 
форме поможет ему в дальней-
шем, став доказательной базой 
для обращения в органы власти и 
тому подобное. Наибольшее число 
письменных обращений поступило 
из городов нашего края, таких как 
Ставрополь (198), Пятигорск (25), 
Невинномысск (22), Ессентуки (20), 
Минеральные Воды (19). Думаю, это 
связано с преимуществом в чис-
ленности населения в этих и других 
городах края относительно прочих 
населенных пунктов. Подчеркну, 
что в случае каждого обращения 
мы проводим отдельную работу, в 
том числе взаимодействуем с ру-
ководством всех территорий Став-
рополья. И я хочу искренне побла-
годарить глав всех муниципальных 
образований края за оперативный 
и предметный подход к рассмотре-
нию обращений граждан.

– Но что волнует людей боль-
ше всего?

– В тематических лидерах здесь 
жалобы на нарушения прав чело-

века при осуществлении уголов-
ного преследования и исполнении 
уголовного наказания. Таковых 
в 2020 году 331 обращение, или 
42,2 %, а годом ранее насчитыва-
лось 373 подобных обращения.

Второе место занимают обраще-
ния по социальным, экономическим, 
гражданским правам и свободам 
(183, или 23,3 %). А на третьей по-
зиции по количеству (их 148), но не 
по значимости, – обращения, в ко-
торых люди не обжалуют решения 
или действия (бездействие) долж-
ностных лиц, органов власти края 
и органов местного самоуправле-
ния, но высказывают волнующие их 
вопросы, предложения, просьбы, 
требующие разрешения, как, на-
пример, порядок применения кон-
кретного нормативного правового 
акта и другое.

Считаю положительными ситуа-
ции, когда граждане приходят к 
нам с обращениями, но, получив 
квалифицированную правовую по-
мощь, разъяснения по сути, снима-
ют вопрос с повестки.

– Тройку вопросов-лидеров Вы 
назвали. Но, видимо, это далеко 
не полный перечень тем для об-
ращения к омбудсмену?

– Безусловно, вопросы звучат и 
присылаются самые разные. Если 
следовать за статистикой, следу-
ющую ступень занимают обраще-
ния граждан о нарушении их прав 
в гражданском судопроизводстве, 
производстве по делам об адми-
нистративных правонарушениях, 
а также в сфере исполнения су-
дебных актов. Таковых 110 обра-
щений, или 13 % от общего числа 
за 2020 год.

Позитивные подвижки показыва-
ют цифры обращений на несправед-
ливое следственное разбиратель-
ство. Таковых стало су  щест вен но 
меньше, если сравнить: 172 обра-
щения в 2020 году и 203 обращения 
годом ранее. Это говорит о более 
взвешенном, справедливом и вни-
мательном отношении следствен-
ных органов всех структур и уровней 
к рассмотрению обращений.

Наблюдается снижение жа-
лоб также по вопросам закон-
ности приговоров по уголовным 
делам (54 обращения против 71 в 
2019 году). Заявители порой 
 были не согласны с квалификаци-
ей вмененных им преступлений и 
назначенным наказанием в связи с 
излишней суровостью, утверждали, 
что невиновны в инкриминируемом 
деянии.

Контроль  
не ослабевает

– В связи с этим не могу обой-
ти стороной такую тему как 
защита прав осужденных, от-
бывающих наказание в учреж-
дениях исправительной систе-
мы края. Знаю, что вы ведете 
строгий мониторинг в этой 
сфере, например, отслеживае-
те, чтобы не превышался ли-
мит содержащихся в местах 
лишения свободы человек?

– Это важно. Могу сказать, что 
при лимите в 12 864 человека их 
содержалось почти на 2000 мень-
ше – 10947 человек, и эта циф-
ра неизменна уже два года. При 
этом 3706 осужденных отбывают 
наказание в учреждения края из 
других регионов страны. В целом 
сохраняется положительная ди-
намика уменьшения количества 
лишенных свободы граждан, что 
соответствует общероссийской 
тенденции.

Работаем мы и с обращениями 
из учреждений исполнительной 
системы, и если в 2019 году по-
ступило 99 обращений, то по ито-
гам следующего года – 105 об-
ращений, из которых 30 касалось 
вопросов ненадлежащего меди-
цинского обеспечения и условий 
размещения.

– Вы говорите о колониях, 
тюрьмах края, но ведь есть 
еще и следственные изолято-
ры. Как там?

– Увы, там ситуация сложилась 
иначе. Дело в том, что до 2020 года 
лимит содержания в СИЗО Ставро-
поля и Пятигорска был определен в 
1010 человек. Решением руковод-
ства ФСИН России позднее он был 
снижен до 769 человек.

При этом по состоянию на сегод-
няшний день в обоих следствен-
ных изоляторах превышается 
установленный лимит содержа-
ния, что связано, прежде всего, 
с избранием в ходе следствия 
гражданам меры пресечения в 
виде заключения под стражу, без 
учета иных мер, предусмотрен-
ных законом. Кстати, данный во-
прос был обсужден с представи-
телями Генеральной прокуратуры 
РФ, которые проводили плановую 
проверку деятельности прокура-
туры края.

Держим мы руку на пульсе и 
по поводу отказов судами края в 
применении условно-досрочного 
освобождения, вопроса трудовой 
занятости осужденных. Только 
подумать: доля трудоустроенных 
среди них составляет 47%, а раз-
мер их среднемесячной заработ-
ной платы – 3 713 рублей. Но ведь 
трудовая занятость – это источник 
материальной помощи семье, по-
гашение исков и штрафов по при-
говорам и решениям судов, отчис-
ления в пенсионный фонд, то есть 
задел на будущее и адаптация к 
жизни на свободе.

ПерСоНА

Защита ПраВ челоВеКа  
как образ  

жизни и профессия
Человек нуждается в защите, с этим не поспоришь. Порой, помощи требует его здоровье – неотлож-
ной, запланированной или заблаговременной, профилактической. А если речь идет о жизни и благо-
получии, уверенности человека в настоящем и стабильности в будущем, тогда первоосновой всего 
становится защита его прав, свобод и интересов. С просьбами о помощи, желая разобраться в сути 
той или иной жизненной ситуации, дать ей правовую оценку, люди обращаются к Уполномоченному 
по правам человека в Ставропольском крае Николаю Лисинскому. Как ведется эта работа в регионе, 
узнаем из первых уст.

Держим мы руку на пульсе и по поводу отказов судами края в применении 
условно-досрочного освобождения, вопроса трудовой занятости осужден-
ных. Только подумать: доля трудоустроенных среди них составляет 47%, а 
размер их среднемесячной заработной платы – 3 713 рублей. Но ведь трудо-
вая занятость – это источник материальной помощи семье, погашение ис-
ков и штрафов по приговорам и решениям судов, отчисления в пенсионный 
фонд, то есть задел на будущее и адаптация к жизни на свободе.
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Я регулярно выезжаю в учреж-
дения пенитенциарной системы. 
В 2020 году таких выездов было 
18: как с целью плановой провер-
ки условий содержания, так и по 
конкретным обращениям лиц, со-
держащихся под стражей, их род-
ственников или представителей.

– В крае работает и Обще-
ственная наблюдательная ко-
миссия. Как взаимодействуете 
с ней?

– Работаем в уже отлаженной 
системе, тем более что двое из 
восьми членов ОНК являются по-
мощниками Уполномоченного на 
общественных началах. Для упоря-
дочения их деятельности разрабо-
таны методические рекомендации.

– Если вернуться к обращени-
ям граждан по социальным, эко-
номическим, гражданским пра-
вам и свободам, о чем говорит 
их анализ?

– Отмечается уменьшение коли-
чества обращений о нарушениях 

трудовых прав и по вопросам здра-
воохранения. Кроме того, более 
чем вполовину (на 57 %) сократи-
лось количество обращений граж-
дан по вопросам пенсионного обе-
спечения, что, по нашему мнению, 
свидетельствует о профессиональ-
ном, чутком подходе руководства 
и коллективов указанных структур, 
дающих заявителям правильные и 
исчерпывающие ответы по всем ин-
тересующим их вопросам и приня-
тие практических мер. В минувшем 
году практически не было нарека-
ний по оказанию мер социальной 
поддержки гражданам, опреде-
ленных государством и правитель-
ством края.

При этом имеют место жалобы 
на необоснованное, по мнению 
граждан, ограничение или пре-

кращение подачи энергоресурсов 
в их квартиры и дома, что осо-
бенно чревато в холодное время 
года. При этом доводы некоторых 
обращений находят свое под-
тверждение.

– Наверное, многие поводы 
для обращения к Вам могли бы 
стать основой для написания 
целой статьи, журналистско-
го расследования. Приведите 
в пример какую-либо ситуацию 
из реально существующих, зло-
бодневных тем?

– Например, тема из сферы 
жилищно-коммунального хозяй-
ства, что не упускается из поля 
зрения бдительных граждан. И 
хотя уменьшение числа обращений 
и здесь налицо, однако не исклю-
чены негативные примеры. Так, в 
поступившем коллективном об-
ращении граждан, проживающих 
на одной из улиц краевого центра, 
утверждалось, что региональный 
оператор в течение 2018, 2019 го-

дов и первой половины 2020 года 
не вывозил мусор с их улицы. При 
этом жители неоднократно обра-
щались в администрацию операто-
ра с просьбами заключить с ними 
договор на оказание этой услуги, 
но им отказывалось со ссылкой на 
нерентабельность.

Наконец в июле 2020 года реги-
ональный оператор согласился на 
заключение договоров с заявите-
лями и стал вывозить мусор, но 
при этом плату за коммунальную 
услугу потребовал за 2018 и 2019 
годы включительно, хотя по фак-
ту проблема с вывозом мусора все 
это время была головной болью 
жителей улицы. Разбирательство 
по обращению продолжается, 
эта ситуация находится у меня на 
контроле.

Проверка доводов  
с выездом на место  
и то, что впереди

– Да, чего только не случает-
ся в жизни. Но вот кто особен-
но, на мой взгляд, нуждается в 
поддержке, так это социально 
незащищенные граждане, и в их 
числе дети-сироты.

– И одним из приоритетных на-
правлений деятельности Уполно-
моченного в жилищной сфере 
совместно с другими органами 
является содействие в обеспече-
нии жильем детей-сирот и лиц из 
их числа. По данным министерства 
образования, в 2020 году в крае в 
качестве нуждающихся в обеспе-
чении жилыми помещениями со-
стоял 4 301 ребенок-сирота, при 
этом право на получение жилья 
имели 2463 человека. На обеспече-
ние жильем детей-сирот было вы-
делено 622 миллиона рублей, что 
позволило обеспечить жилыми по-
мещениями 407 человек, а на 2021 
год выделено всего 410 миллионов 
рублей…

При такой динамике потребу-
ется не менее 6 лет для обеспе-
чения детей-сирот Ставрополья 
социальным жильем. Необходимо 
увеличение вложений за счет всех 
источников финансирования, а в 
настоящее время федеральным 
законом определено, что это рас-
ходные обязательства субъекта.

Увы, есть и факты формализма 
в направлении работы, о котором 
идет речь. В пример приведу си-
туацию, когда в 2018 году ряду 
детей-сирот были предоставлены 
жилые помещения в многоквартир-
ном доме в станице Суворовской, 
Предгорного района. А в 2020 году 
Уполномоченному поступило обра-
щение о ненадлежащем состоянии 
предоставленного жилья. Доводы 
обращения проверялись с выездом 
на место. При осмотре жилых поме-
щений были выявлены недостатки 
технического состояния. Вопрос 
был вынесен на обсуждение меж-
ведомственной рабочей группы по 
распределению жилых помещений, 
которой было принято решение их 
переселить. Вопрос решен.

И это не единичный пример. Так, 
в 2010 году несколько детей-сирот 
получили в бессрочное пользова-

ние жилое помещение, находящее-
ся в муниципальной собственности  
Шпаковского муниципального 
района. В 2020 году один из них 
обратился к Уполномоченному с 
обращением, в котором указывал 
на ненадлежащее качество пре-
доставленного жилья. При взаи-
модействии с органами власти 
края, при активном участии гла-
вы муниципального образования 
Игоря Серова вопрос по предо-
ставлению заявителю другого бла-
гоустроенного социального жилья 
был решен.

– В общем, особого внимания 
требует эта особенная тема: 
сироты и жилье…

– Безусловно, и мы ее выделяем 
в ряду прочих. Однако добавлю, 
что, несмотря на существующие 
проблемы, в целом работа по дан-
ному направлению на Ставрополье 
выглядит неплохо в сравнении с 
другими субъектами СКФО, в том 
числе и в сфере строительства со-
циального жилья.

– Что помогает организовать 
деятельность в столь разных 
направлениях, по сотням несхо-
жих вопросов?

– Деятельность Уполномоченно-
го невозможна без отлаженного 
взаимодействия с государственны-
ми органами и структурами мест-

ного самоуправления, институтами 
гражданского общества, в числе 
которых, например, находятся Об-
щественная палата Ставрополь-
ского края, Ставропольское ре-
гиональное отделение Ассоциации 
юристов России. Работа с ними и 
другими ведомствами определена 
на основе двухсторонних согла-
шений. На сегодняшний день за-
ключены новые и реанимированы 
ранее действующие соглашения. 
Это помогает оперативно и откры-
то обмениваться информацией, 
получать компетентную помощь 
специалистов различных сфер, 
иметь прямую связь по всем нашим 
запросам, а значит, возможность 
прийти на помощь человеку тогда, 
когда еще не поздно.

– Структурно институт 
Уполномоченного увеличился, 
транс формировался?

– На новый уровень выведена 
деятельность института помощ-
ников Уполномоченного, которые 
трудятся на общественных началах 
в 11 муниципальных и городских 
образованиях края. Это помогает 
усовершенствовать процесс реаги-
рования на то или иное обращение, 
решать ряд вопросов сразу же на 
местах.

Кроме того, при Уполномочен-
ном работает Экспертный совет, в 
состав которого входят известные 
на Ставрополье государственные 
и общественные деятели, пред-
ставители ряда министерств, в том 
числе здравоохранения, жилищно-
коммунального хозяйства, труда 
и социальной защиты населения, 
образования, сельского хозяйства, 
представители средств массовой 
информации, религиозных конфес-
сий, ученые. Это позволяет квали-
фицированно и оперативно разре-
шать актуальные вопросы защиты 
и восстановления прав граждан.

– Насколько известно, со-
трудниками аппарата Уполно-
моченного прием граждан ве-
дется на постоянной основе и 
на Кавминводах?

– В регионе Кавказских Мине-
ральных Вод проживает почти 
1/3 населения края. С целью облег-
чения заявителям доступа к Упол-

номоченному в 2020 году в городе 
Пятигорске был открыт дополни-
тельный офис аппарата Уполномо-
ченного, в котором дислоцируются 
два наших сотрудника.

– Но что в ближайшем буду-
щем в планах и профессиональ-
ных замыслах омбудсмена?

– Очень многое, и я надеюсь, то, 
что задумано, воплотится в жизнь, 
ведь каждый пункт важен для 
дальнейшего развития нашего ин-
ститута во имя защиты прав чело-
века в крае.

Это и создание общественных 
приемных в городах и районах 
края, организация их деятельно-
сти, и проведение встреч с насе-
лением в ходе выездов Уполномо-
ченного и сотрудников аппарата, а 
также применение таких форм, как 
видео-конференц-связь и прямые 
линии.

А кроме того, меня волнуют во-
просы о совершенствовании дея-
тельности помощников Уполномо-
ченного на общественных началах, 
особенно в отдаленных муници-
пальных образованиях, о реализа-
ции проектов по правовому просве-
щению детей и молодежи и многое 
другое, чему обязательно найдется 
время и на что будут направлены 
все наши силы.

Наталья Снегирева,  
ведущий специалист, ответ-

ственный за работу пресс-
службы,  аппарата Уполномочен-

ного по правам человека  
в Ставропольском крае 

Фото Елены Гончаровой

ПерСоНА

В тематических лидерах жалобы на нарушения прав 
человека при осуществлении уголовного преследо-
вания и исполнении уголовного наказания. Тако-
вых в 2020 году 331 обращение, или 42,2 %, а годом 
ранее насчитывалось 373 подобных обращения.

В 2010 году несколько детей-сирот получили 
в бессрочное пользование жилое помещение, 
находящееся в муниципальной собственно-
сти Шпаковского муниципального района. В 
2020 году один из них обратился к Уполномочен-
ному с обращением, в котором указывал на не-
надлежащее качество предоставленного жилья. 
При взаимодействии с органами власти края, при 
активном участии главы муниципального обра-
зования Игоря Серова вопрос по предоставлению 
заявителю другого благоустроенного социально-
го жилья был решен.

Как говорится, все, что ни делается, – к лучшему: 
как бы ни сложен был для нас пандемический 
год, и я, и сотрудники аппарата успешно опробо-
вали такие ранее неиспользуемые формы рабо-
ты, как, например, «горячая линия» или прием 
граждан в режиме видео-конференц-связи.
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горизоНТы роСТА

Это обсудили общественники края, решив и ряд насущных вопросов в рамках 
пленарного заседания Общественной палаты Ставрополья, которое состоялось 
в июне в стенах Ставропольского государственного аграрного университета.

что в промежуточном  
итоге и что впереди

Традиционно общение членов 
ОП СК прошло под руководством 
председателя Общественной па-
латы края, заслуженного юриста 
РФ Николая Кашурина. Начало 
мероприятию положила мину-
та памяти товарища по сообще-
ству – заместителя председателя 
Общественной палаты, председа-
теля общественного совета горо-
да Железноводска, Героя Труда 
Ставрополья, Почетного гражда-
нина города Железноводска, за-
служенного врача РФ, доктора 
медицинских наук, профессора, 
выдающегося бальнеолога и ку-
рортолога современной России, 
ученого с мировым именем Нико-
лая Георгиевича Истошина, чью 
жизнь скоропостижно унесла пан-
демия коронавируса.

Распространение новой коро-
навирусной инфекции нанесло 
серьезный удар по всем сферам 
общественной жизни и внесло су-
щественные коррективы и в работу 
Общественной палаты Ставрополь-
ского края, подчеркнул Николай 
Кашурин и проинформировал об 
итогах работы общественников 
Ставрополья за 2020 год и пять ме-
сяцев года текущего. За это время 
были организованы и проведены 
общественные слушания и пленар-
ное заседание, 47 заседаний Сове-
та ОП СК, 35 заседаний комиссий, 
четыре круглых стола и две пресс-
конференции. В центре внимания 
были положения Послания Прези-
дента РФ Федеральному Собранию 
15 января 2020 года, поправки к 
Конституции РФ, инициативы вне-
дрения в систему общего и сред-
него образования дистанционного 
обучения, актуальные вопросы 
развития некоммерческого секто-
ра в Ставропольском крае, меры 
поддержки санаторно-курортного 
комплекса в условиях ограничи-
тельных мер и другое.

Преимущественно обсуждения 
проходили в режиме онлайн в рас-
ширенном формате с участием за-
интересованных органов государ-
ственной власти и органов местного 
самоуправления , 
общественных орга-
низаций, профиль-
ных специалистов и 
экспертов. Во мно-
гих мероприятиях 
Общественная па-
лата выступала как 
один из организа-
торов. Так, совмест-
но с региональным 
отделением Рос-
сийского общества 
«Знание», краевым 
ресурсным просве-
тительским центром 
по поддержке НКО 
и региональным от-
делением АЮР был 
проведен первый 
гражданский форум 
«Институты гражданского обще-
ства: достижения и перспективы», 
а совместно с региональным от-
делением Российского общества 
«Знание» и Центром развития и 
поддержки социальных и обще-
ственных инициатив «Социальное 
партнерство» – Второй форум 
граждан старшего поколения. За-
помнились 5 круглых столов, реа-
лизованных в рамках программы 
33-го выездного заседания Совета 
при Президенте РФ по развитию 
гражданского общества и правам 
человека и многое другое.

Общественный мониторинг в 
наиболее социально значимых 
сферах – еще одно из приоритет-
ных направлений деятельности. 
Под контролем все: доступность 

условий проживания инвалидов 
в многоквартирных домах на тер-
ритории Ставропольского края, 
текущее состояние учреждений 
культуры в Ставропольском крае в 
условиях пандемии коронавируса, 
проблемы, связанные с сохране-
нием и развитием курортов фе-
дерального значения Кавказских 
Минеральных Вод и их уникальных 
природных ресурсов.

– Так, нами с привлечением 
экспертного сообщества прове-
дена общественная экспертиза 
проекта Стратегии социально-
экономического развития города-
курорта Кисловодска до 2035 года 
и принято участие в ее обсуждении 
на заседаниях Думы Ставрополь-
ского края. Под нашим присталь-
ным вниманием находятся вопросы 
состояния гидроминеральной базы 
Кавминвод, а также возможные 
законодательные инициативы, на-
правленные на изменение право-
вого режима курортов.

Не меньшее внимание уделя-
лось и мониторингу реализации 
избирательных прав граждан, от-
метил руководитель обществен-
ников края, подробно рассказав 
о проведенной работе. Продол-
жается деятельность, связанная 
с противодействием и профилак-
тикой коронавирусной инфекции, 
продуктивна работа по проведе-
нию общественной экспертизы 

проектов нормативных правовых 
актов Ставропольского края и экс-
пертному анализу федеральных 
законопроектов по запросу Обще-
ственной палаты Российской Фе-
дерации. С начала 2020 года под-
готовлено 36 таких заключений, из 
которых 32 – по проектам феде-
ральных законов, а 4 – по проек-
там нормативных правовых актов 
краевого уровня.

– Увы, не стали исключением в ис-
текшем и текущем году и очеред-
ные попытки по лишению особого 
правового статуса наших уникаль-
ных курортов федерального зна-
чения – Кавказских Минеральных 
Вод, – обратил внимание участни-
ков заседания Николай Кашурин. 
Он привел в пример факт, когда 

Мин экономразвития России, преем-
ник функций недавно ликвидиро-
ванного Министерства по делам Се-
верного Кавказа, в конце 2020 года 
без какого-либо афиширования 
и общественного обсуждения на-
правило для согласования проекты 
постановления Правительства РФ 
и Указа Президента РФ, нацелен-
ные существенно ослабить режим 
охраны курортов Кавминвод. И в 
очередной раз благодаря высоко-
квалифицированным экспертам ОП 
СК удалось в максимально сжатые 
сроки подготовить заключение, ко-

торое было разослано 
во все необходимые 
структуры, в том чис-
ле Государственно-
правовое управление 
Администрации Пре-
зидента РФ, Прези-
дентский Совет по 
правам человека и 
Общественную пала-
ту России. А в этом 
году нами направле-
но в соответствующие 
структуры заклю-
чение на разрабо-
танный Минздравом 
России проект поста-
новления Правитель-
ства РФ «Об утверж-
дении Положения об 
округах санитарной 

(горно-санитарной) охраны лечеб-
но-оздоровительных местностей, 
курортов и природных лечебных ре-
сурсов».

Были продолжены и проекты в 
сфере правового просвещения. В 
их числе в крае проведен детский 
литературно-художественный 
конкурс «Помним ваш подвиг, гор-
димся Победой!» с участием свыше 
800 ребят от 10 до 18 лет. По ито-
гам был выпущен и подарен детям, 
педагогам и школьным библиоте-
кам альбом с лучшими работами.

Также участники заседания были 
проинформированы о результатах 
работы с обращениями граждан, 
которых только в рамках бесплат-
ной правовой помощи по итогам 
года было рассмотрено и разъяс-

нено 5 513, причем 47 поступили 
непосредственно в адрес палаты. 
Кроме того, общественники края 
за 2020 год дали ответы на 911 об-
ращений по ряду направлений – 
от коронавирусной тематики до 
обеспечения школьников младших 
классов горячим питанием, выбо-
ров и другому.

В ходе заседания обсуждены 
и вопросы сотрудничества обще-
ственников края с органами вла-
сти края, органами местного само-
управления и общественными 
организациями. Было подчеркну-
то, что в этом направлении работа 
планомерно становится все мас-
штабнее.

Рассмотрели участники заседа-
ния и вопросы, которые стояли в 
повестке дня. Единогласно были 
приняты решения об избрании но-
вого члена Общественной палаты 
Ставропольского края в связи с 
прекращением полномочий по при-
чине перехода на муниципальную 
службу Николая Головина. Таким 
образом, ряды общественников 
края пополнила председатель ре-
гионального отделения Российско-
го общества «Знание» Валентина 
Братусина. Кстати, она не новичок 
в Общественной палате: активно 
работала во втором созыве ОП СК. 
Коллеги поздравили Валентину 
Алексеевну и пожелали ей даль-
нейшей успешной работы.

Был расширен и перечень комис-
сий Общественной палаты края. Те-
перь их стало не девять, как ранее, а 
на одну больше: сформирована ко-
миссия по развитию гражданского 
общества, взаимодействию с обще-
ственными советами и поддержке 
НКО, которую и возглавила Вален-
тина Братусина. Соответственно, 
изменились наименования и на-
правления деятельности у комис-
сии по развитию информационного 
сообщества, СМИ и массовых ком-
муникаций, а также комиссии по со-
циальному развитию, образованию 
и науке.

В числе решений, принятых в 
ходе заседания, – избрание двух 
заместителей председателя Обще-

ственной палаты Ставропольского 
края. Как отметили участники за-
седания, с учетом внесенных зако-
нодательных изменений, а также 
поставленных перед палатой за-
дач и приоритетных направлений 
деятельности назрела необходи-
мость в двух заместителях пред-
седателя Общественной палаты, 
один из которых будет выполнять 
свои функции на Кавказских Ми-
неральных Водах, где живет треть 
населения края.

– Приоритетным направлением 
деятельности Общественной пала-
ты Ставропольского края на протя-
жении практически 7 лет являются 
вопросы отстаивания и защиты 
Кавминвод как уникальных курор-
тов федерального значения, – ска-
зал Николай Кашурин, обозначив 
важность постоянного присутствия 
здесь заместителя председателя 
Общественной палаты для опе-
ративного реагирования по всем 
возникающим вопросам. А так как 
большинство заседаний, совеща-
ний и иных мероприятий органов 
государственной власти проходит 
в краевом центре, где в период 
отсутствия председателя Обще-
ственной палаты его должен пред-
ставлять заместитель, логично, что 
оптимальнее, если он будет жить и 
работать в Ставрополе.

В итоге обсуждения и единоглас-
ного голосования были утвержде-
ны два зампреда Общественной 
палаты региона. Ими стали дирек-
тор филиала ООО «Росгосстрах» в 
Ставропольском крае, президент 
Ассоциации страховых организа-
ций Ставропольского края Георгий 
Нефетиди и заместитель предсе-
дателя Ставропольской краевой 
организации профсоюза работни-
ков народного образования и нау-
ки РФ, председатель Пятигорской 
городской организации профсоюза 
работников народного образова-
ния и науки России Марина Акин-
фиева, которая будет являться 
заместителем председателя ОП 
СК по КМВ. Марина Михайлов-
на много лет живет и работает в 
городе-курорте Пятигорске и не 
понаслышке знает все особенно-
сти Кавказских Минеральных Вод, 
хорошо известна там как предста-
витель Общественной палаты.

Также утвержден Регламент 
Общественной палаты Ставро-
польского края в новой редакции 
и другие вопросы.

На заседании прошло и подписа-
ние соглашений о сотрудничестве 
с очередной группой обществен-
ных объединений края по вопро-
сам обеспечения участия предста-
вителей гражданского общества 
в общественном наблюдении за 
выборами. Искреннее желание 
взаимодействовать в этом направ-
лении было закреплено подписями 
руководителей Ставропольского 
краевого отделения «Боевое брат-
ство» Николая Борисенко, Став-
ропольской краевой региональ-
ной организации Всероссийского 
общества инвалидов Федора Си-
дорова, Ставропольской краевой 
общественной организации «От-
ветственное родительство» Раисы 
Гударенко и Союза деловых жен-
щин Ставропольского края Оксаны 
Мухорьяновой.

В завершение мероприятия Ва-
лентина Братусина вручила Нико-
лаю Кашурину медаль Российского 
общества «Знание» «Просветитель 
России» III степени, подчеркнув его 
многолетний и эффективный труд 
в сфере правового просвещения и 
работе с молодежью.

Дина Серова
Фото Елены Гончаровой



7ЮРИСТ СТАВРОПОЛЬЯ / АПРеЛЬ – ИЮЛЬ 2021

СиСТемНо

7

Журналисты спросили,  
общественники ответили

Больше полугода работы позади, но ее результаты покажут выборы.

О том, как будет организован 
общественный контроль за реа-
лизацией избирательных прав 
граждан на Ставрополье в Единый 
день голосования, а также что уже 
сделано и делается в направлении 
подготовки к предстоящим выбо-
рам, перспективах и промежуточ-
ных результатах этой работы жур-
налистам краевых СМИ рассказали 
общественники региона.

На площадке Ставропольско-
го регионального обществен-
ного штаба при Общественной 
палате Ставропольского края в 
сочетании очной и дистанционной 
форм участия состоялась пресс-
конференция, которая собрала 
представителей телерадиокомпа-
ний, печатных и сетевых изданий.

Как отметила модератор ме-
роприятия – заместитель пред-
седателя Общественной пала-
ты Ставропольского края, член 
Ставропольского регионального 
общественного штаба по наблю-
дению за выборами, руководитель 
Пятигорского городского обще-
ственного штаба по наблюдению 
за выборами Марина Акинфиева, 
эта встреча с массмедиа региона 
на тему подготовки к выборам и 
общественного контроля первая в 
серии подобных.

Порядка 5000  
наблюдателей  
выйдут  
на избирательные 
участки края

Марина Михайловна напомни-
ла, что начало деятельности по 
общественному контролю за ре-
ализацией избирательных прав 
граждан в крае было положено 
еще в январе 2014 года совмест-
но Общественной палатой Став-
ропольского края и Ставрополь-
ским региональным отделением 
Ассоциации юристов России. Од-
нако на качественно новый уро-
вень эта работа вышла при про-
ведении выборов Президента 
Российской Федерации 18 марта 
2018 года: тогда законодатель 
наделил общественные палаты 
полномочиями по назначению 
наблюдателей на выборах.

– Грядущие выборы должны 
пройти законно, объективно и 
прозрачно, – не сомневается Ма-
рина Акинфиева. – И обществен-
никами края делается для этого 
все. Надежным звеном в цепочке 
взаимодействия по осуществле-
нию общественного контроля за 
реализацией избирательных прав 
граждан является региональный 
общественный штаб по выборам.

Ноу-хау Ставрополья стало соз-
дание в рамках сотрудничества с 
общественными советами муни-
ципальных образований аналогич-
ных общественных штабов во всех 
городах и районах края.

Как было пояснено, более полу-
года в крае идет работа в направ-
лении подготовки наблюдателей 
на выборах. Отвечая на вопрос о 
том, какое количество наблюда-
телей выйдет на избирательные 
участки в этот раз, Марина Акин-
фиева пояснила:

– Планируется, что краевой Об-
щественной палатой будет сфор-
мирован корпус общественных 
наблюдателей порядка 5 тысяч 
человек на все избирательные 
участки. Их обучение давно на-
чато и ведется нами совместно с 
общественными советами муници-
пальных образований, городскими 
и районными общественными шта-
бами по наблюдению за выборами. 
Нашим надежным партнером в 
этой работе выступила Ассоциа-
ция «Независимый общественный 
мониторинг». Таким образом, нами 
выстроена и ведется системная 
работа, в рамках которой прохо-
дит и запланировано много меро-
приятий. Так, сейчас региональный 
общественный штаб работает над 
организацией центра обществен-
ного видеонаблюдения за выбо-

рами, в функции которого будет 
входить наблюдение за голосова-
нием и сохранностью бюллетеней 
на протяжении всего времени го-
лосования. Есть и традиционные 
формы общественного контроля, 
например, как уже привыкли жи-
тели края, мы запустим «горячую 
линию» по выборам, будет рабо-
тать и ситуационный центр.

Наблюдение  
как призвание

О сотрудничестве с различны-
ми институтами гражданского 
общества рассказала член Став-
ропольского регионального обще-
ственного штаба по наблюдению 
за выборами, председатель ко-
миссии ОП СК по развитию граж-
данского общества, взаимодей-
ствию с общественными советами 
и поддержке НКО, председатель 
Ставропольского отделения Рос-
сийского общества «Знание» Ва-
лентина Братусина.

– Мы не первый год этим за-
нимаемся, это уже сложившаяся 
практика, – заявила она и пояс-
нила: – С подготовки к президент-
ским выборам 2018 года и поныне 
в основе такого взаимодействия 
лежат заключенные соглашения о 
сотрудничестве. Именно это помо-
гает обеспечить участие предста-
вителей гражданского общества 
в наблюдении за проведением 
выборов различного уровня в Еди-
ный день голосования. Кстати, на 
сегодня заключены либо переза-
ключены и действуют соглашения 
о сотрудничестве с 51 институтом 
гражданского общества. Причем 
именно их представители состав-
ляют основу пула общественных 
наблюдателей при организации 
общественного наблюдения на 
выборах. 

Незаменимым элементом в этом 
процессе является сотрудничество 
с общественными советами муни-
ципальных образований. 

– На таком взаимодействии все 
годы, и 2021 год не является ис-
ключением, была построена работа 
по набору и обучению обществен-
ных наблюдателей, – отметила 
Валентина Алексеевна.

Как выяснилось, сегодня именно 
общественными советами сфор-
мированы муниципальные обще-
ственные штабы, и все взаимодей-
ствие в работе по общественному 
контролю за реализацией изби-
рательных прав граждан строится 
через них. В крае создана и приве-
дена в действие четкая схема: ре-
гиональный общественный штаб – 
муниципальные общественные 

штабы – наблюдатели, при этом 
очевидна тенденция перехода на-
блюдения на выборах из формата 
случайной общественной нагрузки 
в сознательный выбор человека, 
его призвание – способствовать 
чистоте и законности избиратель-
ного процесса. Поэтому в преиму-
ществе своем наблюдатели Став-
рополья не новички в этой работе.

Журналистов волновал вопрос 
о том, сигнализируют ли наблю-
датели и жители края о тех или 
иных нарушениях на выборах? 
Валентина Братусина поделилась 
собственным опытом работы экс-
пертом на общественной «горячей 
линии» в Единый день голосова-
ния, подчеркнув: если нарушение 
происходит, обязанность наблю-
дателя об этом сообщить. Однако 
подобные сигналы крайне редки. 
Общественниками оперативно по 
каждому из них проводится про-
верка в рамках установленных за-
конодателем полномочий.

– В подавляющем большинстве 
на «горячую линию» поступают во-
просы от граждан с целью уточне-
ния адреса УИКа и тому подобном. 
Также интересуются возможно-
стью проголосовать на дому, ме-
рами противодействия коронави-
русу и прочим.

Молодёжь и партии 
готовятся

Одним из заданных на пресс-
конференции вопросов был и та-
кой: что станут делать наблюда-
тели, если окажутся свидетелями 
попытки вброса на избирательном 
участке, если «мужик с пачкой 
бюллетеней» идет 
к урне для голо-
сования? Ответ 
последовал неза-
медлительно: на-
блюдатель именно 
так называется, 
потому что глав-
ной его функцией и 
полномочием явля-
ется наблюдение. 
Соответственно , 
он не бросится на-
перерез подозри-
тельному мужчине, 
но зафиксировать 
его действия и со-
общить председа-
телю УИКа, а также 
в муниципальный и 
региональный штаб 
обязан.

Опытом работы в 
сфере независимо-
го наблюдения на 
выборах подели-

лась член Ставропольского регио-
нального общественного штаба по 
наблюдению за выборами, член 
ОП СК, региональный координатор 
Всероссийского общественного 
движения «Волонтеры Победы» в 
Ставропольском крае Ульяна Герр. 
Она отметила, что к выборам по ли-
нии «Волонтеров Победы» в крае 
уже готовы 500 наблюдателей. Это 
и те, кто имеет стаж работы на-
блюдателем, и молодежь, которая 
попробует свои силы впервые, но 
не менее серьезно подготовлена.

И от Ставропольской краевой 
общественной организации «Рос-
сийский союз молодежи» край 
получит 500 общественных наблю-
дателей, – проинформировал ее 
первый секретарь Илья Юрчишин 
и выразил благодарность Обще-
ственной палате Ставрополья за 
то доверие, которое оказывается 
молодежным организациям края.

О методах и результатах взаимо-
действия общественников края с 
политическими партиями расска-
зала член Ставропольского регио-
нального общественного штаба по 
наблюдению за выборами, пред-
седатель комиссии ОП СК по соци-
альному развитию, образованию и 
науке, член президиума Ставро-
польского краевого совета жен-
щин, кандидат политических наук 
Раиса Гударенко. Она убеждена: 
хотя выборы – это политический 
процесс, в котором участвуют из-
биратели, кандидаты, избиратель-
ные объединения, однако нельзя 
забывать о его важнейшей сто-
роне – обеспечении законности, 
объективности и честности из-
бирательной кампании, легитим-

ности ее результатов. В этом году 
принято принципиальное реше-
ние продолжить сотрудничество 
с политическими партиями – уже 
заключены соглашения с 9 регио-
нальными отделениями партий.

ОНК, НОМ и вопросы 
по существу

Председатель Общественной на-
блюдательной комиссии Ставрополь-
ского края Сергей Мухин поднял во-
просы организации общественного 
контроля за соблюдением надлежа-
щих условий по реализации избира-
тельных прав граждан, находящихся 
в местах принудительного содержа-
ния. Этому способствует многолет-
нее взаимодействие общественни-
ков и ОНК края.

– На основании заключенного 
нами соглашения о сотрудничестве 
мы продолжим реализовывать это 
направление деятельности, тем 
более что, согласно статистике, 
явка на голосование в СИЗО и ИВС 
составляет зачастую 100%. При 
этом количество избирателей, на-
ходящихся в местах принудитель-
ного содержания, только в СИЗО 
свыше 1 600 человек.

Ярким и предметным было вы-
ступление члена Ставропольско-
го регионального общественного 
штаба по наблюдению за выбора-
ми, руководителя Железновод-
ского городского общественного 
штаба по наблюдению за выбора-
ми Елены Колантаевской, которая 
детализировала работу по обуче-
нию наблюдателей.

– Важно качественно подгото-
вить и обучить наблюдателей, и 
мы осознаем тот уровень ответ-
ственности, который лежит сегод-
ня на нас, – сказала она, еще раз 
обратив внимание журналистов, 
что основное количество наблю-
дателей из года в год – одни и те 
же люди. Но так как избиратель-
ное законодательство постоянно 
совершенствуется, даже опытным 
наблюдателям важно быть макси-
мально информированным в этом 
отношении, и учеба им ежегодно 
помогает в этом.

Елена Александровна сообщила о 
работе, проведенной при подготов-
ке к этим выборам электоральными 
экспертами Ассоциации «Незави-
симый общественный мониторинг». 
По их программе с февраля по се-
годняшний день в крае обучено 
свыше 4 000 наблюдателей.

– Многие из них наверняка по-
лучат направления от Обществен-
ной палаты Ставрополья и выйдут 
в Единый день голосования на из-
бирательные участки, – уверена 
Елена Колантаевская. – На этом, 
конечно же, подготовка обще-
ственных наблюдателей не за-
канчивается. С учетом опыта про-
шлых лет общественниками края и 
краевой избирательной комиссией 
будет проведена серия обучающих 
онлайн-семинаров для наблюда-
телей.

Максим Ермоленко
Фото Елены Гончаровой
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общеСТвеННыЙ коНТроль

Участие в нем приняла член 
Общественной палаты РФ, заме-
ститель председателя Коорди-
национного совета при ОП РФ по 
общественному контролю за голо-
сованием, председатель Общерос-
сийского общественного движения 
«Корпус «За чистые выборы». ис-
полнительный директор Ассоциа-
ции «Независимый общественный 
мониторинг» Алена Булгакова.

Очно-заочная форма встречи, 
состоявшейся под руководством 
председателя ОП СК, заслуженно-
го юриста РФ Николая Кашурина, 
позволила вовлечь в дискуссию не 
только состав регионального шта-
ба, но и руководство институтов 
гражданского общества, профсо-
юзных организаций и обществен-
ных объединений края, лидеров 
общественного мнения.

В обсуждении приняли участие 
Уполномоченный по правам челове-
ка в Ставропольском крае Николай 
Лисинский, член Общественной па-
латы РФ, председатель Региональ-
ного отделения Общероссийской 
общественно-государственной ор-
ганизации «ДОСААФ России» Юрий 
Гришко, председатель Ставрополь-
ской краевой организации Профес-
сионального союза работников на-
родного образования и науки РФ 
Лора Манаева, первый секретарь 
Ставропольской краевой обще-
ственной организации «Российский 
Союз Молодежи» Илья Юрчишин, 
первый заместитель председателя 
Ставропольской краевой обще-
ственной организации ветеранов 
(пенсионеров) войны, труда, Воору-
женных сил и правоохранительных 
органов Игорь Гриценко, член прав-
ления Ставропольского региональ-
ного отделения Общероссийской 
общественно-государственной ор-
ганизации «Союз женщин России» 
Раиса Гударенко, директор филиа-
ла Российского общества «Знание» 
в Ставропольском крае Жанна За-
здравная и другие.

Алена Булгакова отметила уни-
кальность механизма обществен-
ного наблюдения в России.

– Больше нигде в мире нет таких 
ресурсов в направлении обще-
ственного наблюдения, которыми 
обладаем мы, – подчеркнула она и 
привела в пример большую работу, 
которая сейчас ведется в стране 
Ассоциацией НОМ по подготовке 
независимых наблюдателей к сен-
тябрьским выборам. – Люди по-

лучают беспрецедентные знания, 
качество которых подтверждается 
уровнем обеспечения наблюдения 
на выборах. Из года в год это не 
может не вызывать чувство гордо-
сти у тех, кто прошел такую школу.

Как выяснилось, будучи в посто-
янных командировках из региона в 
регион, Алена Валерьевна встре-
чается с общественниками и элек-
торальными экспертами, проводит 

круглые столы, занимается обуче-
нием независимых наблюдателей, 
помогает в организации самого 
процесса общественного наблю-
дения. В заключение выступления 
почетная гостья расширенного за-
седания выразила благодарность в 
адрес Общественной палаты Став-
рополья за системную и эффектив-
ную работу в сфере обеспечения 
наблюдения на выборах.

Деталями такой деятельности 
поделился Николай Кашурин. Он 
подчеркнул: созданный в феврале 
региональный общественный штаб 
по выборам ведет активную работу. 
Уже сформированы мониторинго-
вые и юридические группы, в соста-
ве которых находятся представите-
ли СМИ и члены Ставропольского 
регионального отделения Ассоциа-
ции юристов России, как и прежде, 
налажено сотрудничество с обще-
ственными советами муниципаль-
ных образований и общественными 
штабами во всех городах и районах 
края. Не прекращается и просвети-
тельская деятельность в краевых и 
районных СМИ: накануне член ре-
гионального штаба, председатель 
комиссии ОП СК по социальному 
развитию, образованию, науке и 
взаимодействию с общественными 
советами Раиса Гударенко приня-
ла участие в записи телепередачи 
«Правовой всеобуч» и рассказала 
об общественном наблюдении на 
предстоящих выборах.

В ходе мероприятия прошла 
презентация видеоролика о I Все-
российском электоральном экс-
пертном форуме, а своими впечат-
лениями о нем поделилась член 
регионального общественного 

штаба, заместитель председателя 
комиссии ОП СК по курортам, здра-
воохранению, туризму, экологии и 
природопользованию, руководи-
тель общественного штаба города 
Пятигорска Марина Акинфиева. А 
члены регионального обществен-
ного штаба, руководители центров 
избирательного права и процесса 
СРО АЮР в городах Ставрополь и 
Пятигорск Дмитрий Белявский и 
Наталья Бойко рассказали о рабо-
те со студентами.

Кстати, Алена Булгакова замети-
ла, что на Ставрополье не только 
сохранены, но и активно работают 
Центры избирательного права и 
процесса, которые были открыты в 
2014-2015 годах с участием Корпу-
са «За чистые выборы». Как выяс-
нилось, далеко не везде подобного 
рода центры выдержали испытание 
временем.

Также в ходе заседания высту-
пили Лора Манаева и Раиса Гуда-
ренко, которые поделились опытом 
взаимодействия с Общественной 
палатой Ставрополья в организа-
ции общественного наблюдения, 
подчеркнув и особо выделив ее 
объединяющую роль в этой дея-
тельности.

Завершилось заседание подпи-
санием соглашений о сотрудниче-
стве с институтами гражданского 
общества и НКО края.

– Целью такого соглашения яв-
ляется обеспечение участия об-
щественных организаций в наблю-
дении за проведением выборов 
различного уровня на территории 
Ставрополья, – сказал Николай 
Кашурин и подписал соглашение 
с Уполномоченным по правам че-
ловека в Ставропольском крае, 
Региональным отделением «ДО-
СААФ России», со Ставропольской 
краевой организацией Професси-
онального союза работников на-
родного образования и науки РФ, 
Ставропольской краевой обще-
ственной организацией «Россий-
ский Союз Молодежи», Ставро-
польской краевой общественной 
организацией ветеранов (пенсио-
неров) войны, труда, Вооружен-
ных сил и правоохранительных ор-
ганов, а также со Ставропольским 
региональным отделением Союза 
женщин России и Ставропольским 
отделением Российского обще-
ства «Знание».

Елена Гончарова
Фото автора

СмеНА

Его организаторами выступи-
ли региональный общественный 
штаб по наблюдению за выбора-
ми – 2021, Общественная палата 
Ставропольского края и Ставро-
польское региональное отделение 
Ассоциации юристов России.

Обсуждение, темой которого стали 
вопросы общественного контроля за 
выборами, прошло с участием чле-
нов Ставропольского регионального 
общественного штаба по наблю-
дению за выборами – 2021 Елены 
Колантаевской и Марины Акинфие-
вой – председателей муниципаль-
ных общественных штабов городов 
Железноводска и Пятигорска, соот-
ветственно. Большой интерес круглый 
стол вызвал у студентов юридическо-
го факультета Пятигорского институ-
та (филиал) Северо-Кавказского фе-
дерального университета.

Александр Брод подчеркнул: 
участие в выборах в качестве на-
блюдателя – база и основа для 

изучения избирательного права и 
процесса.

– Выборы – время активизации 
гражданского общества, партий 
и кандидатов, но вместе с тем и 
период обострения социальной, 
экономической и политической 
проблематики, – сказал Алек-
сандр Брод и отметил ряд клю-
чевых направлений деятельности 
Ассоциации НОМ, одним из кото-
рых является методическая и ин-
формационная поддержка регио-
нальных общественных штабов по 
наблюдению за выборами.

Студентов интересовали воз-
можности участия в независимом 
контроле за выборами.

– Ассоциация НОМ проводит 
обучение наблюдателей по всей 
стране. Оно доступно для каждого 
из вас. Никаких бюрократических 
преград не будет, – ответил член 
СПЧ, подчеркнув, что НОМ всеце-
ло поддерживает участие студен-

чества как наиболее мобильной и 
прогрессивной части общества в 
мониторинге и контроле за избира-
тельными процессами в стране.

Александр Брод уверен: активная 
гражданская позиция в этом вопро-
се поможет на сентябрьских выбо-
рах избрать достойных представи-
телей общества, минимизировать 
число конфликтов и провокаций на 
участках, а также предотвратить 
возможные нарушения.

– Наблюдение на выборах – хо-
рошая школа для каждого, – сде-
лал он вывод и рассказал сту-
дентам, что во многом благодаря 
работе независимых наблюдателей 
на выборах, по официальным дан-
ным статистики, за последние пять 
лет в ряде регионов на 87 участках 
были выявлены вбросы и отменены 
итоги голосования.

В ходе встречи Александр Семе-
нович продемонстрировал презента-
ции о работе и взаимодействии НОМ 

с Общественной палатой России и 
Ассоциацией юристов России, о не-
давно прошедшем в Москве Первом 
электоральном экспертном форуме.

В формате дискуссии выступи-
ла и член Ставропольского регио-
нального общественного штаба по 
наблюдению за выборами – 2021, 
руководитель Центра избиратель-
ного права и процесса, заведующая 
кафедрой конституционного и ад-
министративного права, кандидат 
юридических наук, доцент Наталья 
Бойко. Она поделилась опытом ра-
боты Центра, который начал свою 
деятельность еще в 2015 году и с 
той поры системно и эффективно 
включен в процесс подготовки на-
блюдателей в крае.

Юноши и девушки долго не отпу-
скали приехавшего гостя и, как по-

казало общение, приготовили ему 
не один вопрос.

– Замечательная встреча: жи-
вая, интересная, похожая на раз-
говор по душам, – заметила Еле-
на Колантаевская. И добавила, 
что каждый взял из этого общения 
свое: студенты приняли решение 
включиться в процесс наблюде-
ния на выборах, а она, как коор-
динатор наблюдателей со стажем 
и руководитель муниципального 
общественного штаба, многое 
взяла на заметку и будет с новы-
ми силами работать с наблюда-
телями, готовя их к Единому дню 
голосования.

Софья Вершинина
Фото предоставлено  

Пятигорским институтом  
(филиалом) СКФУ

Это хорошая  
школа для каждого

Круглый стол с участием члена Совета при Президенте РФ по развитию гражданского 
общества и правам человека, председателя Ассоциации НОМ Александра Брода про-
шел в городе Пятигорске.

Силы крепнут, цели ясны
Расширенное заседание Ставропольского регионального общественного штаба по 
наблюдению за выборами – 2021 прошло 14 апреля в Ставрополе.
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к цели

в диАлоге

Модератором дискуссии, собрав-
шей 9 апреля в конференц-зале 
Ставропольского государственно-
го аграрного университета более 
40 участников, стал председатель 
избирательной комиссии Ставро-
польского края Сергей Тарасов. Ак-
тивное участие в круглом столе при-
няли председатель Общественной 
палаты Ставропольского края Нико-
лай Кашурин и начальник Главного 
управления Министерства юстиции 

Российской Федерации по Ставро-
польскому краю Сергей Гультяев.

Руководитель общественников 
края отметил в приветственном 
слове, что подобная дискуссия в та-
ком формате проводится впервые, 
и выразил уверенность: это позво-
лит комплексно подойти к вопросу 
взаимодействия с политическими 
партиями, которые несут большую 
ответственность при проведении 
выборов, будучи основными участ-
никами политического процесса.

– Это хороший старт, я же-
лаю всем успехов в этой важной 
социально-политической работе, – 
подытожил Николай Кашурин.

Сергей Гультяев подчеркнул важ-
ность такой встречи и появившуюся 
возможность прямого диалога всех 
ее участников. Он пожелал полити-
ческой активности региональным 

отделениям партий, добавив, что в 
краевом Минюсте таковых зареги-
стрировано 33, и это наиболее дисци-
плинированный сектор отчетности.

О взаимодействии Главного 
управления Минюста РФ по Став-
ропольскому краю с региональ-
ными отделениями политических 
партий рассказал его представи-
тель, начальник отдела по делам 
некоммерческих организаций Вла-
димир Фомиченко. Он отметил со-

трудничество с крайизбиркомом 
в вопросах обмена информацией, 
детализировал работу Главного 
управления по проверкам дея-
тельности политических партий, 
указав на ряд нарушений по их 
итогам, как, например, непред-
ставление документов в связи с 
перерегистрацией Устава и другое. 
Была представлена и статистика 
по количеству отделений партий в 
крае, деятельность которых была 
приостановлена, а также ликвиди-
рованных отделений и прочее.

Заведующий отделом органи-
зации и правового обеспечения 
избирательного процесса, кадро-
вого, методического и докумен-
тационного обеспечения аппарата 
избирательной комиссии Ставро-
польского края Денис Мигранов 
сообщил о методических рекомен-

дациях по вопросам, связанным с 
выдвижением и регистрацией кан-
дидатов, списков кандидатов на 
выборах в органы государствен-
ной власти субъектов РФ и органы 
местного самоуправления.

То, каким должен быть порядок 
осуществления наблюдения на вы-
борах, подробно и с примерами по-
яснила секретарь избирательной 
комиссии Ставропольского края 
Ольга Мальцева. Она напомнила, кто 
может быть наблюдателем на выбо-
рах, описала механизм действий на-
блюдателя на избирательном участ-
ке и при выезде, дала пошаговую 
инструкцию для тех, кто видит себя 
в этом качестве на предстоящих вы-
борах, подробно разъяснила, какой 
документ выдается наблюдателю.

Глава крайизбиркома в этом от-
ношении добавил, что институт 
общественного наблюдения очень 
важен для того, чтобы не было 
домыслов и кривотолков и заме-
тил, что принципиальным отличи-
ем выборов, которые состоятся в 
сентябре, станет куда большее в 
сравнении с предыдущими выбо-
рами количество наблюдателей, в 
том числе от политических партий 
и объединений.

А руководитель Общественной 
палаты края заострил внимание 

участников круглого стола на осу-
ществлении общественного кон-
троля за реализацией избиратель-
ных прав граждан, пояснив: в крае 
ведется самая активная работа по 
общественному контролю за реали-
зацией избирательных прав граж-
дан, и это давняя традиция.

– У истоков этой деятельности 
в крае в 2012 году находилось 
Ставропольское региональное от-
деление Ассоциации юристов Рос-
сии, – сказал Николай Кашурин. – 
А с момента создания в 2013 году 
краевой Общественной палаты мы 
занимаемся данным направлением 
в тесном сотрудничестве с краевой 
избирательной комиссией, за что, 
пользуясь случаем, хотелось бы ска-
зать спасибо, а также с юристами 
Ставрополья и другими институтами 
гражданского общества.

Николай Иванович напомнил, что 
в связи с внесением изменений в 
избирательное законодательство 
в 2018 году общественные палаты 
получили право самостоятельно 
назначать наблюдателей, и обще-
ственный контроль за выборами вы-
шел на качественно новый уровень.

Отдельно руководитель обще-
ственников Ставрополья коснулся 
и вопроса взаимодействия с по-
литическими партиями. Первый 

опыт такой работы был получен 
в 2020 году, в ходе проведения 
общероссийского голосования по 
поправкам в Конституцию РФ. Было 
подчеркнуто, что и в рамках обще-
ственного контроля за выборами в 
Единый день голосования года те-
кущего Общественная палата края 
также открыта к сотрудничеству с 
партиями.

Подтверждением этого стало под-
писание соглашения о сотрудниче-
стве с 9 региональными отделениями 
непарламентских партий, зареги-
стрированных на территории края.

– Такое соглашение, подписание 
которого продлится и в дальней-
шем, станет крепкой основой для 
обеспечения участия политических 
партий в наблюдении за проведе-
нием выборов различного уровня 
на территории края, – подытожил 
Николай Иванович и выразил на-
дежду, что предстоящие в сентябре 
выборы пройдут при полном соблю-
дении законодательства, в том чис-
ле со стороны партий и кандидатов.

В формате круглого стола пред-
ставителями партий были заданы 
вопросы в адрес Общественной 
палаты по организации обществен-
ного наблюдения, работе по взаи-
модействию общественников и 
членов муниципальных обществен-
ных штабов, многие другие.

Сергей Тарасов, подводя итоги 
круглого стола, резюмировал, что 
обсуждение его вопросов собрало 
единомышленников, тех, кто заин-
тересован, чтобы выборы прошли 
спокойно и легитимно.

– Так или иначе все участники из-
бирательного процесса преследуют 
одну цель – создать все условия и 
обеспечить проведение свободных, 
прозрачных и честных выборов. В 
связи с этим мы заинтересованы в 
объективном и качественном на-
блюдении, – убежден он.

Милана Афанасьева
Фото Елены Гончаровой

В последний день июня на площадке нотариальной палаты Ставрополья состоялось 
заключение сразу трех соглашений о сотрудничестве краевой Общественной палаты 
с общественными организациями региона.

Помогут генералы,  
ветераны и студенты 

– Участие представителей граж-
данского общества в наблюдении 
за проведением выборов различ-
ного уровня на территории нашего 
края – важнейшая составляющая 
легитимности и прозрачности из-
бирательного процесса, – убеж-
ден председатель ОП СК, за-
служенный юрист РФ Николай 
Кашурин. – На протяжении 9 лет 
мы ведем активную работу в этом 
направлении, постепенно вовлекая 
в сферу общественного контроля и 
независимого наблюдения новых 
участников. Надо заметить, что в 
рамках подготовки к обществен-
ному мониторингу в Единый день 
голосования 19 сентября 2021 года 

подписаны и действуют 23 таких 
соглашения. Надеюсь, что обще-
ственные объединения, соглаше-
ния с которыми были подписаны 
сегодня, в ближайшем будущем 
станут нашими надежными помощ-
никами в работе по подготовке на-
блюдателей, войдут в актив этого 
неотъемлемого направления дея-
тельности.

В этот раз были подписаны согла-
шения с региональной общественной 
организацией Ставрополья «Союз 
генералов», общественной орга-

низацией «Ставропольский краевой 
союз ветеранов боевых действий в 
«горячих точках» и Ставропольским 
региональным отделением Обще-
российского общественного моло-
дежного движения «Ассоциация 
студентов и студенческих объеди-
нений России».

Как пояснили в Общественной 
палате Ставрополья, работа по за-
ключению подобных соглашений 
продолжится и в будущем.

Геннадий Сенцов
Фото Елены Гончаровой

Наблюдение – залог  
спокойных  

и честных выборов
Круглый стол с представителями региональных отделений политических партий 
Ставрополья по вопросам подготовки к предстоящим избирательным кампаниям 
был организован в краевой столице тремя ведомствами – избирательной комис-
сией Ставропольского края, краевой Общественной палатой и Главным управлением 
Министерства юстиции РФ по СК.
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Акция

Весенний и летний дни бесплатной юридической помощи прошли 
на Ставрополье. Организатор проекта в крае – Ставропольское 
региональное отделение Ассоциации юристов России.

Консультация на дистанции и без

– Жители края получали бесплат-
ное разъяснение по правовым во-
просам в телефонном режиме. По-
добный формат стал уже привычным 
для консультирования граждан в 
условиях соблюдения антиковидных 
ограничений, – поясняет председа-
тель Ставропольского регионального 
отделения АЮР, заслуженный юрист 
РФ Николай Кашурин. – Традицион-
но в этой социально значимой акции 
принимают участие юристы различ-
ных ведомств, что дает возможность 
гражданам получить ответ от высо-
коквалифицированного специалиста 
той или иной сферы права. Так, во-
прос по удостоверению завещания 
жители региона могли адресовать 
нотариусу по месту жительства, а во-
прос о нарушении прав – Уполномо-
ченному по правам человека в Став-
ропольском крае и так далее.

Помимо нотариальной палаты и 
всех нотариальных контор края, а 
также аппарата омбудсмена Став-
рополья в армии юристов, которые 
бесплатно консультировали став-
ропольчан, находились Главное 
управление Министерства юсти-
ции РФ по Ставропольскому краю, 
Управление Росреестра по СК, ад-
вокатская палата и адвокатские 
конторы края, а также администра-
ции муниципальных образований 
и вузы. Для звонков в прошедшие 
весенний и летний этапы этой еже-
квартальной акции были доступны, 
соответственно, 292 и 263 телефон-
ных номера в пунктах бесплатной 
юридической помощи, а количество 
консультаций, которые дали юри-
сты края, в сумме составило почти 
пять тысяч.

О ренте, бесплатном 
питании и продаже 
автомобиля

Личный прием граждан по право-
вым вопросам в рамках акции про-
шел и в краевой приемной предсе-
дателя партии «Единая Россия» на 
основании заключенного в марте 
2020 года соглашения о сотрудни-
честве. Его в установленное время 
вели Николай Кашурин, а позже – 
сотрудники аппарата краевой но-
тариальной палаты.

Руководителю юристов Ставро-
полья на приеме были адресованы 
вопросы, связанные со сферой иму-
щественных отношений, семейного 
права.

В их числе был вопрос от матери 
двоих детей, учеников начальных 
классов, о бесплатном питании в 
школе во время учебного процес-
са и в группе продленного дня, на 
что Николай Кашурин пояснил, что 
с учетом законодательства начиная 

с сентября 2020 года горячим пита-
нием гарантированно обеспечены 
все без исключения учащиеся на-
чального звена образования. А вот 
будет это бесплатный завтрак или 
обед, учитывает сама школа, исходя 
из того, в какой смене учатся дети. 
Однако по поводу организации га-
рантированного питания для детей 
в продленке законодательных норм 
нет. Николай Иванович добавил 
также, что Общественной палатой 
и юристами края ведется систем-
ный мониторинг того, получают ли 
младшие школьники бесплатные 
горячие завтраки или обеды.

В ответ на вопрос о том, как 
матери правильно оформить на 
дочь жилой дом, чтобы и самой не 
остаться без крова, были разъясне-
ны возможные варианты, которые 
предусмотрены законом в 
подобных ситуациях. Руково-
дитель юристов Ставропо-
лья рассказал о возмож-
ности подарить жилье, 
завещать его или пере-
дать в ренту. Также 
был разъяснен вопрос о 
подводных камнях, ко-
торые могут возникнуть 
при покупке автомоби-
ля на вторичном рынке 
и другие.

– Возможность по-
лучить бесплатную 
к о н с ул ь та ц и ю 
юриста долж-

на быть у жителей Ставрополья в 
обязательном порядке, – уверен 
Николай Кашурин. Он подчеркнул, 
что в крае активно работают 20 по-
стоянно действующих консульта-
тивных пунктов бесплатной помо-
щи, а в формате ежеквартальной 
акции количество юристов, гото-
вых отвечать на вопросы, касаю-
щиеся области права, неизменно 
растет. Кроме того, расширяется 
круг общественных организаций и 
ведомств-участников акции.

– Вот и сегодня поддержана до-
брая традиция приема граждан в 
краевом отделении партии «Единая 
Россия», и мы с коллегами по цеху 
продолжим ее в дальнейшем, – 
убежден лидер профессионалов 
права региона.

Елена Гончарова

Трубку положили,  
а помощь  
продолжается

Для Уполномоченного по правам 
человека в Ставропольском крае и 
его аппарата Всероссийский день 
оказания бесплатной юридической 
помощи, в принципе, ничем не отли-
чается от обычного рабочего дня. Ну 
разве что звонков еще больше: теле-

фон просто не умолкает. Так было и 
в этот раз.

Настолько привыкаешь к тому, 
что вокруг тебя постоянно зву-
чит живая речь – разъяснения по 
телефону, поиск путей решения 
самых разных вопросов, что сути 
разговора уже не слышишь, занят 
своими делами.

Однако в этот день мое внимание 
привлекли с определенной перио-
дичностью повторяющиеся имя и 
отчество: не прекращались звонки 

от пенсионера, который требовал 
немедленно пересчитать ему раз-
мер пенсии.

К сожалению, с подобными 
просьбами – начислить пособие, 
уменьшить налоги, пересчитать 
размер какой-либо выплаты, то 
есть сделать то, что не входит в 
компетенцию Уполномоченного, – 
обращаются довольно часто.

Помимо пенсионера позвонила 
жительница города Благодарного 
с просьбой отключить ей стацио-
нарный телефон, который нет воз-
можности оплачивать. По ее сло-
вам, на почте, куда она обратилась 
ранее, ей сказали, что ничем по-
мочь не могут и дали некий много-
канальный телефон, по которому 
никто не отвечает. Консультант 
омбудсмена помог направить об-
ращение женщины оператору те-
лефонной связи.

Но куда более распространены 
ситуации, когда помощь по вол-
нующему гражданина вопросу не 
заканчивается после того, как со-
беседники положат трубки. Именно 
в этом особенность обращения к 
Уполномоченному: здесь не толь-
ко разъяснят, что делать, но и – в 
рамках полномочий омбудсмена и в 
случае необходимости – направят 
обращение в компетентный орган 
с просьбой разобраться в ситуации, 
проконтролируют ход рассмотре-
ния вопроса.

– На протяжении десяти лет, с 
самого начала проведения в Став-
ропольском крае акции «День бес-
платной юридической помощи» 
Уполномоченный и его аппарат 
участвуют в ней постоянно. Это ста-
ло хорошей традицией, которой мы 
дорожим и будем ее продолжать 
под эгидой Ставропольского реги-
онального отделения Ассоциации 
юристов России. Право на получе-
ние бесплатной квалифицирован-
ной правовой помощи закреплено 
конституционно, и такие акции 
помогают ее получить каждому че-
ловеку, – констатировал краевой 
омбудсмен Николай Лисинский.

Наталья Снегирева,  
ведущий специалист, ответ-

ственный за работу пресс-
службы,  аппарата Уполномочен-

ного по правам человека  
в Ставропольском крае

Каждый день –  
особый

Наша консультативная помощь 
всегда бесплатна, и я горжусь этим. 

А в ежеквартальный день БЮП  
обращений особенно много. 

И сегодня на работу спе-
шила. Пришла задол-

го до открытия, и 
тут звонок. На том 
конце провода – 
всхлипы, тревож-
ный женский голос 
и полная растерян-
ность. Мама отпра-
вила сына вместе 
со спортивной ко-
мандой и тренером 
в другой город на 

соревнования, а со-
гласие на выезд несо-

вершеннолетнего забыла 
оформить. Совсем вылетело из 

головы, что нужно такое. Что делать?
Первым делом я успокоила 

встревоженную женщину, сказав, 
что я на месте, и я ее жду. Я удо-
стоверю согласие, преобразую до-
кумент на бумажном носителе в 
тождественный ему электронный 
и отправлю посредством примене-
ния информационных технологий 
туда,  куда требуется. Времени это 
займет совсем немного.

Женщина обрадовалась, что не 
придется ехать вслед за сыном, 
бросая свои дела. Вот так все про-

сто, а ведь сидела практически «на 
чемоданах», и дорога не близкая.

Так начался рабочий день. И 
дальше звонков становилось все 
больше. Ни один звонок, как и ни 
один вопрос не остались без отве-
та. А в это же время не прекращал-
ся прием граждан в нотариальной 
конторе, и я подумала, что люди 
обращаются к нотариусу по разным 
причинам, и одна из немаловажных 
здесь – потому что побеседует, по-
тому что услышит и откликнется, 
потому что поможет.

Виктория Бурлуцкая
член Ассоциации юристов России,

нотариус по Апанасенковскому 
районному нотариальному округу

В рамках  
консультации

Оказание юридической помощи в 
формате дистанционного консуль-
тирования давно стало для нашей 
нотариальной конторы традицион-
ным. В очередной День бесплат-
ной юридической помощи, звоня в 
нашу нотариальную контору, люди 
задавали самые разные вопросы. 
Несколько из них – о праве насле-
дования. Нотариусу не понаслышке 
знакомы ситуации, когда наследник 
проживает в другом регионе и не 
имеет возможности отлучиться от 
работы, чтобы подготовить необхо-
димые документы и предоставить 
по месту оформления. В таких слу-
чаях мы разъясняем, что наследни-
ки и нотариусы могут не встречать-
ся лично, а оформить документы, 
предоставленные в электронной 
форме и заверенные нотариусом 
по месту жительства наследника. 
Особенно востребованной работа в 
таком формате у нас стала с начала 
пандемии и в последующий период 
принятия карантинных мер.

Еще один вопрос касался выбора 
оформления завещания или дого-
вора дарения на жилой дом и зе-
мельный участок. Позвонила граж-
данка преклонного возраста и все 
переживала: как бы ни оказаться 
на улице. Однако в то же время, ей 
очень хотелось не обидеть челове-
ка, который за ней долгое время 
ухаживает, ведь близких родствен-
ников не осталось.

Я разъяснила отличия послед-
ствий оформления завещания и 
договора дарения, посоветовав 
все хорошо взвесить, прежде чем 
делать выбор. Ведь завещание – 
это распоряжение имуществом на 
случай смерти. В этом случае жен-
щина остается собственником жи-
лого дома и земельного участка до 
конца своей жизни, при этом может 
в любое время отменить завещание 
или сделать новое.

В случае дарения недвижимо-
сти она перестает быть ее соб-
ственником, да и расторгнуть 
такой договор в одностороннем 
порядке нельзя. Предложила я 
пенсионерке и третий вариант: 
подумать об оформлении пожиз-
ненного содержания с иждивени-
ем. Объяснила, что в этом случае 
человек, который за ней ухажива-
ет, становиться собственником ее 
жилого дома и земельного участ-
ка, однако не просто так. Взамен 
он обязуется продолжать ухажи-
вать за ней, предоставлять пита-
ние, одежду, лекарства, при этом 
она сохраняет право проживания 
в доме. Распоряжаться же этой 
недвижимостью (дарить, прода-
вать) новый собственник может 
только после ее одобрения.

Кроме этого, задавались вопросы 
по оформлению сделки с участием 
несовершеннолетних детей, брач-
ного договора, договора раздела 
между супругами, договора до-
верительного управления наслед-
ственным имуществом.
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Акция

Отмечу, что в целом день оказал-
ся продуктивным, надеюсь, у жите-
лей Изобильненского района стало 
на несколько сложных вопросов 
меньше.

Татьяна Черниговская,
член Ассоциации юристов России,

нотариус по Изобильненскому  
городскому  

нотариальному округу

Что делать если...
Вопрос, о котором расскажу, был 

задан в прошедший День бесплат-
ной юридической помощи нотари-
усу по Ставропольскому городско-
му нотариальному округу Наталье 
Фатиной.

– Что делать, если умер человек, 
у которого есть в аренде банков-
ский сейф (ячейка)? – спросили по 
телефону.

И правда, такая ситуация встре-
чается нередко. Зачастую в таких 
банковских хранилищах находятся 
деньги, драгоценности или важные 
документы, однако наследники не 
могут получить доступ к ячейке и 
изъять содержимое.

В таком случае поможет 
нотариус. В соответ-
ствии с Основами 
законодательства 
Российской Феде-
рации о нотариате 
он принимает меры 
к охране наслед-
ственного имуще-
ства по заявлению 
лиц, действующих 
в интересах сохра-
нения имущества 
н а с л е д о д а те л я , 
проводит опись со-
держимого в ячейке 
или сейфе в присут-
ствии двух свидетелей. 
По желанию заинтересо-
ванные лица могут присутство-
вать при проведении описи.

Хранение описанного имущества 
осуществляется следующим обра-
зом: деньги, валютные ценности, 
драгоценные металлы и камни, из-
делия из них и не требующие управ-
ления ценные бумаги, иное такое 
имущество вносится в депозит но-
тариуса или передается банку на 
хранение по договору, либо пере-
дается нотариусом по договору на 
хранение кому-либо из наследни-
ков, а при невозможности пере-
дать его наследникам – другому 
лицу по усмотрению нотариуса.

В дальнейшем на имущество, 
указанное в описи, нотариусом бу-
дет выдано наследникам, приняв-
шим наследство, свидетельство о 
праве на него.

Екатерина Подсвирова
консультант нотариуса  

по Ставропольскому городскому 
нотариальному округу

Шагая в ногу  
со временем

Вновь в формате «горячей линии» 
прошла эта акция в крае, в том чис-
ле и во всех нотариальных конторах 
Ставрополья. На нашем рабочем 
месте мы организовали еще и воз-
можность общения с гражданами в 
режиме онлайн с использованием 
смартфонов и других гаджетов. И 
это получилось. Кстати, в этот раз 
ощутимое количество вопросов 
касалось темы согласия на выезд 
ребенка.

На эту же тему прозвучал вопрос 
от матери несовершеннолетнего 
ребенка, которая просила сроч-
но помочь в оформлении такого 
документа. Дело в том, что сын 
женщины отправился в путеше-
ствие с бабушкой и дедушкой. По 
приезде в Санкт-Петербург обна-
ружилось, что они забыли взять с 

собой согласие на выезд ребенка 
в Финляндию.

Электронные возможности со-
временного нотариата спасли по-
ложение. Мы быстро оформили со-
гласие в Ставрополе и посредством 
специальных электронных каналов 
связи незамедлительно отправили 
его нотариусу в Санкт-Петербург. 
Проблема была успешно решена. 
Дедушка и бабушка получили в 
Санкт-Петербурге нотариально 
заверенное и подтвержденное со-
гласие родителей, теперь они мо-
гут выехать за границу. Всеобщей 
радости не было предела.

Так, шагая в ногу со временем, но-
тариат помогает людям найти выход 
из таких и подобных ей ситуаций.

Татьяна Семина
член Ассоциации юристов России,

ветеран нотариата НПСК

Доверие  
профессионалам

В Ставропольском городском 
отделении Ассоциации юристов 
России очередной День оказания 
бесплатной юридической помощи 
был проведен в формате «горячей 
линии».

Консультации в телефонном ре-
жиме оказывали наиболее опытные 
сотрудники. Примечательно, что 
увеличилось количество повтор-
ных обращений, что говорит о до-
верии населения профессионалам 
юриспруденции края и его столицы. 
Кстати, нередки звонки, в которых 
люди рассказывали о развитии той 
или иной ситуации, по поводу кото-
рой получили консультацию в рам-
ках предыдущих акций и благода-
рили за грамотную помощь.

Так, в весенний День бес-
платной юридической помощи 
на телефон «горячей линии» об-
ратилась пенсионерка из города 

Михайловска с вопросом о право-
мерности списания задолжен-
ности за коммунальные услуги с 
пенсионного счета.

Выяснилось, что женщина дол-
гое время находилась на лечении 
в больнице. За это время скопился 
значительный долг по коммуналь-
ным платежам. Поставщик комму-
нальных услуг обратился в мировой 
суд за выдачей судебного приказа 
и предъявил его к исполнению в 
службу судебных приставов, кото-
рая и произвела в полном объеме 
удержания из пенсии.

Пенсионерка узнала о существо-
вании судебного приказа только 
тогда, когда не получила пенсию. 
В ходе консультации граждан-
ке были разъяснены положения 
гражданского процессуального за-
конодательства, согласно которым 
должник вправе подать возраже-

ния относительно исполнения 
судебного приказа в тече-

ние 10 дней с момента 
его получения. В слу-
чае пропуска срока 
по уважительной при-
чине (как в данном 
случае) срок может 
быть восстановлен. В 
результате судебный 
приказ был отменен, 
пенсия возвращена 
человеку, а с сум-
мой долга бабушке 
помогли внуки. По-

вторное обращение 
гражданки 

на теле-

фон «горячей линии» как раз и было 
связано с благодарностью членам 
Ассоциации юристов России.

Павел Тихоненко
председатель Ставропольского 

городского отделения
Ассоциации юристов России

Чем больше  
узнаешь,  
тем сильнее станешь

В солнечный июньский день жите-
ли Ставропольского края получили 
бесплатную юридическую помощь, 
приняв участие во Всероссийской 
акции «День бесплатной юридиче-
ской помощи». С самого старта этой 
акции в апреле 2011 года участие 
в ней принимает и член Совета 
Ставропольского регионального 
отделения АЮР, вице-президент 
нотариальной палаты Ставрополь-
ского края, член правления НПСК, 
нотариус по Ставропольскому го-
родскому нотариальному округу 

Лариса Шаповалова. Признается: 
телефон весь день в режиме раз-
говора, ведь консультации про-
водились в таком дистанционном 
формате.

– К нам за помощью обращаются 
люди совершенно разные и по воз-
расту, и по социальному статусу. 
Порой они задают весьма сложные 
вопросы, требующие долгого рас-
смотрения. К примеру, сегодня ко 
мне обратился соучредитель обще-
ства с ограниченной ответственно-
стью, который хотел продать долю 
в уставном капитале организации 
и оплату произвести не деньгами, 
а векселями. В этом деле есть мно-
го нюансов, оно является сложным 
в свете практики и закона, однако 
решаемо, – заметила Лариса Лео-
нидовна.

А еще один вопрос, заданный 
нотариусу был о том, как нотариус 
устанавливает дееспособность че-
ловека, если он, например, пожи-
лой и обращается с просьбой удо-
стоверить завещание?

– Нотариус всегда проверяет 
дееспособность заявителя, – по-
яснила Лариса Шаповалова. – 
Надо исключить ситуации, когда 
пожилых людей заставляют учить 
определенные фразы, которые 
создают видимость четкости пони-
мания происходящего. Но если но-
тариус задаст вопрос, на который 
нет заученного ответа, то человек 
сразу растеряется и обман рас-
кроется. В таком случае нотариус 
не может оформить от его имени 
документы.

Лариса Леонидовна подчеркну-
ла, что в нотариальной профессии 
существует масса тонкостей, тре-
бующих особого внимания. Поэто-
му каждый нотариус должен тща-
тельно проверять детали, чтобы 
решить вопрос предельно точно, в 
соответствии с законом.

Елизавета Матвейчук,
студентка 2-го курса факульте-

та журналистики
Гуманитарного института СКФУ

«Без вас никак  
нельзя!»

С такими словами в кабинет чле-
на Ассоциации юристов России, 
члена правления НПСК, нотариуса 
по Ставропольскому городскому 
нотариальному округу Елены Гла-
зуновой вошла посетительница, 
желающая принять наследство. 

Но вопросов, как оказалось на по-
верку, у женщины было много. Вы-
яснилось, что в наследственную 
массу входят не только имущество 
и счет в банке, но и изрядная сумма 
долга по взятому кредиту.

Елена Николаевна поясни-
ла: нельзя принять наследство в 
какой-то его части, наследуется 
все, и долги в том числе.

– К нам, нотариусам, обращаются 
люди с разными проблемами и раз-
ными желаниями, – рассказывает 
Елена Глазунова. – И бесплатная 
консультация, которую обязатель-
но дает нотариус, всегда умест-
на и востребована, ведь бывает и 
так, что человек, не зная закона, 
ожидает решения своего вопроса 
в совсем ином ключе, чем это воз-
можно. Нотариус всегда взвеши-
вает интересы граждан только ме-
рой правоприменения и советует, 
исходя из буквы закона. Конечно, 
бывают сложные вопросы напри-
мер, по расчету доли в имуществе. 
Над ними необходимо очень хоро-
шо подумать, как говорится, семь 
раз измерить, точнее, проверить. 
На мой взгляд, телефонный фор-
мат общения несколько усложняет 
задачу юриста, ведь зачастую надо 
посмотреть и изучить документы, 
чтобы подробно ответить на во-
просы. Здесь на помощь приходят 
современные мессенджеры, по-
зволяя просмотреть нужную доку-
ментацию.

Диана Антонова
студентка 2-го курса  

факультета журналистики
Гуманитарного  

института СКФУ

О будущей  
профессии  
и помощи людям

В этот день активно работали и 
юридические клиники вузов. Так, 
в Ставропольском филиале Рос-
сийской академии народного хо-
зяйства и государственной служ-
бы консультации гражданам были 
по телефону оказаны студентами 
направления подготовки «Юрис-
пруденция» под руководством 
доцента кафедры юридических и 
с пециальных дисциплин Ирины 
Храпач.

Жителей Ставрополья интере-
совало многое. Например, каким 
образом оборудуются детские и 
спортивные площадки, как соста-
вить проект о выделении средств 
для этих площадок или причины 
отказа в страховой пенсии по ста-
рости. Также помогли разобрать-
ся пожилой жительнице краевого 
центра в вопросе восстановления 
доли в квартире: бабушка, вете-
ран труда, была выселена своей 
же правнучкой из квартиры, кото-
рую ранее сама и купила, продав 
свой дом.

Консультантами выступили сту-
ден ты-второкурсники, которым, 
как они отметили, участие в такой 
акции дает возможность попро-
бовать собственные силы, приме-
нить на практике полученные 
знания, почувствовать себя вну-
три профессии.

Материал подготовила  
Елена Гончарова

Фото предоставлены авторами 

Консультация на дистанции и без
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в мАССы

Его организаторами выступили 
Ставропольский региональный об-
щественный штаб по наблюдению 
за выборами – 2021, Общественная 
палата Ставропольского края и Став-
ропольское региональное отделение 
Ассоциации юристов России.

Первой ласточкой в этой работе 
стала апрельская встреча на пло-
щадке Центра избирательного права 
и процесса Ставропольского регио-
нального отделения АЮР в городе 
Пятигорске в стенах юридического 
факультета Пятигорского института 
(филиал) СКФУ в городе Пятигорске.

Со студентами юридического фа-
культета и факультета экономики и 
управления встретились члены Став-
ропольского регионального обще-
ственного штаба по наблюдению за 
выборами – 2021 Наталья Бойко, 
Елена Колантаевская и Марина Акин-
фиева. При этом Елена Александров-
на и Марина Михайловна возглавля-
ют муниципальные общественные 
штабы городов Железноводска и Пя-
тигорска соответственно.

В ходе общения руководитель Цен-
тра избирательного права и процесса, 
заведующая кафедрой конституци-
онного и административного права, 
кандидат юридических наук, доцент 
Наталья Бойко затронула аспекты 
развития института наблюдателей в 
российском законодательстве, а так-
же вопросы правового регулирования 
статуса и полномочий наблюдателей.

В свою очередь секретарь обще-
ственного совета города Железно-
водска, координатор общественных 
наблюдателей Елена Колантаевская 
рассказала студентам о том, кто мо-
жет быть наблюдателем, какими пра-
вами он наделяется, что не вправе 
совершать наблюдатель на избира-
тельном участке, и ответила на ряд 
вопросов студентов о практической 
деятельности и значимости незави-
симого общественного наблюдения.

Заместитель председателя комис-
сии Общественной палаты СК по ку-
рортам, здравоохранению, туризму, 
экологии и природопользованию, 
заместитель председателя Став-

ропольской краевой организации 
профсоюза работников народного 
образования и науки РФ Марина 
Акинфиева поделилась многолет-
ним опытом работы в сфере обще-
ственного контроля за реализацией 
избирательных прав граждан и рас-
сказала об участии в завершившемся 
накануне в Москве I Всероссийском 
электоральном экспертном форуме.

А немногим позже прошла следую-
щая встреча со студентами Юридиче-
ского института Северо-Кавказского 
федерального университета. С ними 
побеседовали члены Ставропольского 
регионального общественного штаба 
и экспертно-аналитического Совета 
СРО АЮР, кандидаты юридических 
наук – руководитель Центра избира-
тельного права и процесса СРО АЮР, 
доцент кафедры конституционного 
и международного права ЮИ СКФУ 
Дмитрий Белявский и исполняющий 
обязанности заместителя директора 
по научной работе ЮИ СКФУ, доцент 
кафедры административного и фи-
нансового права Максим Трофимов.

Общественные наблюдатели – кто 
они и зачем нужны на выборах? Как 
стать общественным наблюдателем? 
Эти и многие другие вопросы были 
подняты и разъяснены. Не обошли 
стороной законодательную базу, бо-
лее подробно остановились на тех 
полномочиях, которыми наделен на-
блюдатель.

Богатый опыт работы в сфере 
избирательного права и процесса 
позволил Дмитрию Беляевскому 
построить общение на примерах из 
жизни и деятельности возглавляе-
мого им Центра. А Максим Трофи-

мов выразил мнение, что для юно-
шей и девушек, будущих юристов, 
будет в любом случае полезен опыт 
общественного наблюдения, ибо 
позволит проявить себя, на практи-
ке опробовать полученные знания, 
внести свой вклад в будущее края, 
способствуя чистоте и прозрачно-
сти, законности и объективности 
выборов, а значит, стабильной и 
благополучной жизни сограждан в 
дальнейшем.

Геннадий Сенцов
Фото предоставлены Натальей 

Бойко и Дмитрием Белявским

Попробовать, чтобы понять
В Пятигорске и Ставрополе прошел цикл лекций для студентов в формате встреч «без 
галстуков» по вопросу независимого общественного наблюдения.

молодо-зелеНо

Его участниками стали студенты-
второкурсники юридического 
факультета, а организатором вы-
ступила член Ассоциации юристов 
России, заведующая кафедрой 
конституционного и администра-
тивного права указанного вуза, 

кандидат юридических наук, до-
цент Наталья Бойко.

– В начале встречи были обсужде-
ны основные аспекты наблюдения, 
состоялась дискуссия о целях и за-
дачах, стоящих перед наблюдателя-
ми, – прокомментировала Наталья 

Александровна и объяснила: «Было 
важно заинтересовать молодежь, 
дать попробовать себя в роли об-
щественного наблюдателя, по этому 
большая часть встречи прошла в 
игре, была интерактивной.

Первое задание, которое вы-
полняли студенты, разбившись 
на группы, – придумать название 
команды и в карточках записать 
5-7 причин того, зачем нужны на-
блюдатели избирательному про-
цессу и зачем это нужно самим на-
блюдателям.

Обсудив записанные ответы и 
проанализировав, что из них под-
ходит под регулирование ФЗ №67 
«Об основных гарантиях избира-
тельных прав и права на участие 
в референдуме», участники игры 
сделали вывод о наблюдателях 
как представителях общественно-
го контроля.

Следующим этапом стала викто-
рина для команд, в ходе которой 
нужно было ответить на разно-
образные вопросы, связанные с уча-
стием наблюдателей в избиратель-
ном процессе. Правильные ответы 

давали возможность командам за-
работать баллы, сумма которых и 
определила победителя игры.

Кстати, Наталья Александровна, 
комментируя верные и ошибоч-
ные суждения студентов, помогла 
ребятам выработать собственную 
позицию в вопросе значимости 
независимого наблюдения на вы-
борах.

В итоге команда-победитель вы-
шла вперед с отрывом в один балл 
от последующей группы студентов, 
а за ней – по убывающей и те, что 
заняли последующие места.

– Студентам-юристам важно четко 
ори ен тироваться в происходящем в 
нашей стране, быть деятельными 
и активными, а участие в качестве 

наблюдателей на выборах помога-
ет познакомиться с тонкостями из-
бирательного права и процесса, а 
возможно, кому-то и определиться 
со специализацией, – подчеркнул 
председатель Общественной пала-
ты Ставропольского края, заслужен-
ный юрист РФ Николай Кашурин. – 
Подобные встречи со студентами, 
будучи элементом привлечения мо-
лодежного электората для участия 
в предстоящих выборах, являются 
одним из плановых мероприятий в 
работе Ставропольского региональ-
ного общественного штаба по на-
блюдению за выборами – 2021.

Елена Гончарова
Фото предоставлены  

Натальей Бойко

игра в наблюдателей
На площадке Центра избирательного права и процесса Ставропольского регионально-
го отделения Ассоциации юристов России в Пятигорском институте (филиале) Северо-
Кавказского федерального университета в городе Пятигорске состоялось заседание 
студенческого научного общества «Фемида».



13ЮРИСТ СТАВРОПОЛЬЯ / АПРеЛЬ – ИЮЛЬ 2021

Два миллиона в долг, автомобиль без подвоха 
и проверка документа на подлинность

Когда  
автомошенники  
бессильны

Пусть для кого-то автомобиль 
не роскошь, а лишь средство 
передвижения. А для кого-то, на-
против, не просто роскошь, а ро-
скошь большая. Но обезопасить 
себя при покупке машины должен 
каждый.

С каждым днем растет количе-
ство машин, купленных в кредит. 
И поэтому вероятность купить ма-
шину, заложенную банку, очень 
велика.

Мошенник, купив автомобиль в 
кредит, регистрирует его в органах 
ГИБДД, получает «правильные» 
документы, а потом продает его 
по цене настолько выгодной, что 
устоять от соблазна купить эту ма-
шину невозможно.

И вот вы счастливый облада-
тель чудесного авто по чудесной 
цене. Еще не прошла эйфория, еще 
столько дорог впереди, а тут – 
звонок в дверь! На пороге судеб-
ные приставы, и ваша «ласточка» 
арестована!

Машины нет, деньги улетели на 
ветер, и суд на стороне кредитной 
организации.

«Как же обезопасить себя от та-
кой ситуации?» – спросите вы. От-
вет есть!

Надо перед покупкой обратить-
ся к нотариусу или самостоятель-
но запросить Реестр уведомлений 
о залоге движимого имущества 
Федеральной нотариальной пала-

ты https://www.reestr-zalogov.ru/, 
если вам известны фамилия и имя 
собственника либо идентифика-
ционный номер (VIN) автомобиля, 
потому как с 1 июля 2014 года все 
банки вносили в указанный Реестр 
сведения о проданных в кредит 
машинах.

Если по какой-то причине банк 
не внес в Реестр залогов сведения 
о «кредитной» машине, то предъ-
явить вам требования становится 
для банка чрезвычайно затрудни-
тельным, а вы считаетесь добросо-
вестным покупателем.

Но, чтобы доказать, что вы не 
знали и не могли знать о наложен-
ных ограничениях, вам необходимо 
не просто обратиться к нотариусу, 
а получить у него выписку из Ре-
естра уведомлений о залоге дви-

жимого имущества на дату вашей 
покупки.

Если же данные о машине, про-
данной в кредит, содержатся в 
Реестре уведомлений о залоге 
движимого имущества Федераль-
ной нотариальной палаты, а вы не 
проверили это, то вы рискуете по-
терять и машину, и деньги.

Как видите, обезопасить себя от 
потери денег и автомобиля не так 
уж сложно. Главное – перед при-
обретением такого средства пере-
движения обязательно проверьте 
его на предмет залога, обратив-
шись в ближайшую нотариальную 
контору.

Согласитесь,  
лучше соглашение

Я одолжил товарищу два мил-
лиона рублей. Значительную 
часть суммы он мне вернул, 
оставшуюся не может. Я согла-
сен на рассрочку, но переживаю, 
что возврат долга затянется 
и я останусь у разбитого коры-
та. Я слышал про медиативное 
соглашение. Но ведь, заключив 
его, мой товарищ потом может 
отказаться от его исполнения. 
Разъясните, пожалуйста.

Станислав Петрович,  
Минеральные Воды

Медиативное соглашение это 
один из способов урегулирования 
споров. Но вы абсолютно правы в 
своих опасениях. Заключение тако-
го соглашения еще не гарантия его 
исполнения. Например, должник 

может сослаться на то, что согла-
шение ничтожно, что подписывая 
его, он не понимал значение этого 
документа, что медиатор нарушил 
стандарты медиации и так далее.

Но выход из этого положения 
есть. Закон предоставляет вам га-
рантии исполнения медиативного 
соглашения, но только при условии 
его нотариального удостоверения. 
При наличии у медиативного со-
глашения прямой исполнительной 
силы, ввиду его нотариального 
удостоверения, возможностей ссы-
латься на непонимание, незнание 
либо другие надуманные обстоя-
тельства должник будет лишен.

С 1 октября 2019 года вступил 
в силу закон, по которому медиа-
тивное соглашение, достигнутое 
сторонами в результате процедуры 

медиации, в случае его нотариаль-
ного удостоверения имеет силу ис-
полнительного документа.

При досудебном (внесудебном) 
урегулировании спора такое со-
глашение рассматривается как 
сделка. Действительно, требова-
ния обязательного удостоверения 
у нотариуса медиативного согла-
шения нет. Но по желанию сторон 
медиативное соглашение можно 
нотариально удостоверить. И толь-
ко при этом условии соглашение 
приобретает силу исполнительно-
го документа. А это дает вам воз-
можность в случае неисполнения 
должником своих обязательств по 
медиативному соглашению сразу 
же, без судебного разбиратель-
ства, передать нотариально удо-
стоверенный документ судебным 
приставам либо в банк для прину-
дительного исполнения как обыч-
ный исполнительный лист. Это по-
зволит не прибегать к процедуре 
судебного разбирательства, что 
сэкономит вам и время, и сред-
ства.

Нотариус удостоверяет медиа-
тивное соглашение, достигнутое 
сторонами в соответствии с со-
глашением о проведении проце-
дуры медиации, предусмотренным 
Федеральным законом от 27 июля 
2010 года № 193-ФЗ «Об альтер-
нативной процедуре урегулирова-
ния споров с участием посредника 
(процедуре медиации)». Медиа-
тивное соглашение содержит све-
дения о его участниках, о медиа-
торе, о предмете спора, подробно 
и четкое описывает права и обя-
занности сторон по соглашению, а 
также сроки выполнения этих обя-
зательств.

Нотариус, не навязывая сторо-
нам своего мнения, тщательно про-
верит все обстоятельства и доку-
менты, объяснит сторонам права и 
обязанности по медиативному со-
глашению. Обязательно разъяснит 
правовые последствия подписания 
такого документа, убедится в том, 
что стороны согласны с условиями 
соглашения и действуют по соб-
ственной воле. Затем медиатив-
ное соглашение подписывается в 
присутствии нотариуса сторонами 
и медиатором, осуществляющим 
свою деятельность по обеспечению 
проведения процедуры медиации, 
и только после этого нотариус удо-
стоверит медиативное соглаше-
ние. И в ваших руках будет медиа-
тивное соглашение, защищающее 
ваши права исполнительной силой 
нотариального акта.

Елена Белова,
член Ассоциации юристов  

России, нотариус  
по Минераловодскому  

городскому  
нотариальному округу

Займи  
и не беспокойся

Ко мне обратилась подруга с 
просьбой одолжить ей некото-
рую сумму денег. У меня есть 
сбережения, но как обезопа-
сить себя в отношении возвра-
та денег?

Галина, с. Донское
Договор займа, заключенный в но-

тариальной форме, обладает повы-
шенной доказательственной силой. 
Нотариальное удостоверение такого 

договора гарантирует, что в момент 
подписания стороны понимали со-
держание документа, что они пошли 
на сделку осознанно и добровольно, 
были дееспособны и понимали ее 
юридические последствия.

Более того, наличие нотариально 
удостоверенного договора займа 
позволяет вообще не ходить в суд 
за возвратом долга, а воспользо-
ваться удобной исполнительной 
надписью нотариуса.

Для этого достаточно уведомить 
должника о намерении получить 
исполнительную надпись. Далее 
можно идти в нотариальную кон-
тору. Исполнительная надпись вы-
полняет функцию и судебного ре-
шения, и исполнительного листа. 
Для того чтобы нотариус совершил 
исполнительную надпись, доста-
точно нотариально удостоверен-
ного договора и подтверждения 
задолженности по этому договору.

При предъявлении уведомления 
об извещении должника, договора 
займа, подтверждения задолжен-
ности и ее расчета нотариус ставит 
исполнительную надпись на копии 
договора и уведомляет об этом 
должника. После этого не нужно 
обращаться к приставам – нота-
риус сам направит необходимые 
документы в ФССП, чтобы начать 
процедуру принудительного воз-
врата средств.

Еще быстрее вернуть деньги 
можно, если миновать этап обра-
щения к приставам и сразу отнести 
исполнительный лист в банки, где 
у должника могут быть счета, или 
передать документ работодателю 
заемщика.

QR-коду верить?
Вернувшись от нотариуса, 

заметил, что на документ, ко-
торый у него получил, нанесена 
какая-то маркировка. Что это 
и для чего она нужна?

Эдуард Павлович,  
с. Дивное

Для дополнительной защиты но-
тариального документа в бумаж-
ном виде от подделки с 29 декабря 
2020 года появилась специальная 
маркировка – QR-код. Это маши-
ночитаемая маркировка, которая 
размещается в правом нижнем 
углу нотариального документа. 
QR-код уникален, и повторить его 

на другом документе невозмож-
но. В нем зашифрованы основные 
реквизиты документа: сведения о 
заявителях или их представителях, 
дата совершения нотариального 
действия, вид нотариального дей-
ствия и регистрационный номер, 
ФИО нотариуса, нотариальный 
округ нотариуса.

С помощью смартфона или любо-
го сканирующего устройства чело-
век может проверить, предъявили 
ему настоящий документ или под-
пись и печать нотариуса на доку-
менте подделаны.

Для проверки нотариального 
документа необходимо навести 
сканер на маркировку, далее на 
экране появится ссылка, содер-
жащая реквизиты нотариального 
документа – ФИО заявителей, 
дата совершения нотариально-
го действия, его вид, уникальный 
регистрационный номер и другие 
сведения. Остается лишь сверить 
информацию из текста документа 
с данными QR-кода, при этом под-
робное содержание нотариального 
действия остается только на самом 
документе.

Электронные документы, удосто-
веренные нотариально, не требуют 
проставления маркировки, так как 
защищены усиленной квалифици-
рованной электронной подписью 
нотариуса.

Надо знать и то, что дополни-
тельная цифровая защита доку-
мента в виде проставления марки-
ровки не требует дополнительных 
расходов от граждан и совершает-
ся в рамках одного нотариального 
действия. Разработка и поддерж-
ка платформы QR-кодирования 
осуществляется за счет средств 
нотариата.

Таким образом, нотариат стре-
мится еще больше обезопасить 
граждан и юридических лиц при 
обращении к нотариусу за совер-
шением нотариального действия.

Виктория Бурлуцкая,
член Ассоциации  
юристов России,

нотариус по Апанасенковскому 
районному нотариальному округу

Материалы рубрики  
подготовила Софья Вершинина

Иллюстрации  
Евгения Синчинова

вАШ воПроС – НАШ оТвеТ

«Юрист Ставрополья» продолжает постоянную рубрику вопросов и ответов. Обо всем, что беспокоит, вы можете спросить наших специалистов, 
практиков разных направлений юриспруденции. Пишите в адрес редакции, и мы постараемся вам помочь.
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ПАмяТь

Издалека видны звездочки, на-
поминая об уходящем в историю, но 
неизменно близком каждому из нас 
времени Великой Отечественной 
войны. Появились они совсем не-
давно около одного небольшого, но 
дорогого сердцам жителей Минвод 
памятника – скульптуры танка – 
символа смелости и отваги, муже-
ства и самоотверженности павших 
воинов-танкистов. Негасимые алые 
огоньки зажгли около памятного 
места члены Ассоциации юристов 
России, нотариусы по Минерало-
водскому городскому нотариаль-
ному округу Ставропольского края.

– Здесь похоронены три танкиста, 
история о подвиге которых пере-
дается из поколения в поколение. 
Их имена выбиты в мраморе: Та-
рас Тарасович Коловертов, Максим 
Яковлевич Соловьев и Прокопий 
Илларионович Сырчиков, – гово-
рит координатор акции памяти и 
благодарности, нотариус Инна Ба-
кай. – Старожилы окрестных мест 
помнят, что здесь, у речки, долгое 
время стоял обгоревший советский 
танк – как напоминание о тех ог-
ненных годах, о боях за Родину и 
героизме наших воинов. А было это 
в январе 1943 года…

Пять месяцев,  
тысячи смертей…

Студеный январский вечер. По 
пустым улицам города мечутся 
сорванные холодным ветром фа-
шистские агитки с обещаниями ра-
бочим железнодорожной станции 
Минеральные Воды хлеба, работы 
и хорошего обращения в случае их 
согласия работать на правитель-
ство Германии. В темноте белеют 
немецкие вывески и развешанные 
повсюду объявления: «Если на тер-
ритории города будет убит немец-
кий солдат, то за него немедленно 
расстреляют 100 жителей города».

Но не только холод и срывающий-
ся колючий снег заставили женщин 
и детей спрятаться в свои убежища. 
Фашисты в панике и спешке остав-
ляют город. Гитлеровцы особенно 
зверствуют: расстреливают узников 
гестапо, мирных жителей, попа-
дающихся им на глаза, взрывают и 
сжигают школы, библиотеки вместе 
с книгами, больницы, общественные 
здания.

Идут последние часы оккупации 
Минеральных Вод… Ровно пять 
месяцев назад, 10 августа 1942 
года, после четырнадцати часов 
беспрерывных ожесточенных боев 
немецко-фашистские захватчики 
оккупировали город. Пять месяцев 
они были хозяевами, диктовали 
свои безжалостные правила.

Многое произошло за этот пери-
од: оккупанты постоянно бомбили 
станцию Минеральные Воды, чтобы 
остановить движение на юг поез-
дов с эвакуированными, составов с 
военными грузами, оборудованием 
заводов, станками, колесными пара-
ми паровозов, инструментом, подъ-
емниками для ремонта подвижного 
состава.

В домах горожан расквартиро-
вывались немецкие солдаты и офи-
церы. Местные жители ютились в 
сараях и землянках после тяжелых 
земляных работ, разбора завалов, 
рытья окопов.

Уцелевшие при бомбежке зда-
ния города были заняты немецкими 
службами. На территории железно-
дорожного вокзала разместилась 
немецкая комендатура. Гестапов-
ская тюрьма была переполнена, 
школы приспособлены под немец-
кие госпитали.

Трудно описать злодеяния, кото-
рые совершили фашисты, хозяйни-
чая в городе... В первые дни оккупа-
ции были расстреляны 130 врачей и 
старших медсестер из кисловод-
ских госпиталей. Около 40 раненых 
красноармейцев были привезены 
для расстрела в Минводы из Кисло-
водска.

Зверства оккупантов и их пособ-
ников из местного населения со-
провождались массовым истребле-
нием женщин, детей, стариков.

Через месяц после начала окку-
пации города фашисты приказали 
всем евреям, проживающим в горо-
дах Кавказских Минеральных Вод и 
эвакуированным туда из Украины, 
Белоруссии, Ленинграда, включая 
медиков, студентов, проходивших 
лечение больных, ученых, гото-
виться к переселению. 1 сентября 
1942 года было объявлено днем пе-
реселения в малозаселенные райо-
ны Украины. Евреи с надеждой на 
лучшее, ведь до этого дня им были 
создали невыносимые условия для 
существования, собрались в ука-
занном месте. Около 1800 человек 
погрузили на поданные железно-
дорожные платформы. Но не шел 
этот поезд на Украину! В час дня он 
остановился у стекольного завода 
города Минеральные Воды.

«Всем прыгать на землю!» – про-
звучала команда. Люди забеспоко-
ились. «Всем сдать драгоценности, 
часы и бросать их в пилотки кон-
воиров!» Далее последовал приказ: 
«Раздеться всем догола!».

Люди все поняли… Смерть! Казнь! 
Началась паника, рыдали дети, кри-
чали женщины, молили о пощаде 
старики. Фашисты погнали людей 
по полю аэродрома к противотан-
ковому рву в километре от стеколь-
ного завода. Обреченные, обезу-
мевшие от ужаса люди, метались 
по полю, но звери в грязно-зеленых 
мундирах с фашистской свастикой 
безжалостно и хладнокровно рас-
стреливали из автоматов эти живые 
мишени. До вечера шла казнь!

Восемь дней фашисты привозили 
людей из других городов и сел Кав-
казских Минеральных Вод. Около 
7,5 тысячи человек, среди которых 
тысячи детей, были убиты и сбро-
шены фашистами в противотанко-
вый ров у стекольного завода.

Плач и стон наполнили землю и 
небо!

…По жестокости, количеству 
жертв, по методичности, это было 
самое чудовищное, бесчеловечное 
преступление гитлеровцев на Став-
рополье. Позднее эксперты Чрезвы-
чайной Государственной Комиссии 
по установлению и расследованию 
злодеяний немецко-фашистских 
захватчиков и их сообщников 
установили, что для умерщвления 
фашисты применяли, кроме рас-
стрела, удушение окисью углерода 
в душегубках, а отдельные жертвы 
были сброшены в ров еще живыми, 
так как у них медицинская экспер-
тиза обнаружила во рту землю.

Председатель этой комиссии – пи-
сатель Алексей Толстой – прибыл в 

Минеральные Воды сразу после осво-
бождения города. 6 августе 1943 года 
газета «Правда» опубликовала его 
статью «Коричневый дурман»: «Про-
изведенные под моим наблюдени-
ем раскопки противотанкового рва 
в Минеральных Водах обнаружили 
плотную массу трупов на протяжении 
ста пяти метров. Мы определили циф-
ру убитых более 6000 человек, она 
несколько уменьшена сравнительно с 
показаниями свидетелей...». 

За период оккупации в Мине-
ральных Водах фашисты и их со-
общники расстреляли и умертвили 
в душегубках более 10 000 ни в чем 
не повинных людей. Около 800 че-
ловек насильно угнали в Германию.

Пять месяцев беды, слез, боли, 
страха, унижений и потерь! Но не 
остается безнаказанным зло. Уже 
ничто не в состоянии было остано-
вить неудержимый ход событий.

Освобождение  
и память на века

11 января 1943 года, ранним мо-
розным утром советские войска 
начали наступление на город Ми-
неральные Воды. Танковые и мо-
торизованные группы стрелковых 
частей вышли к восточным окраи-
нам Минвод.

Обеспечивая успешное продви-
жение частей 9-й Армии и 11-го 
стрелкового корпуса, которым ко-
мандовал генерал-майор Иван Ру-
банюк, первым в город ворвался 
танк Т-34. Экипаж танка в составе 
Тараса Тарасовича Коловертова, 
Максима Яковлевича Соловьева и 
Прокопия Илларионовича Сырчико-
ва вступил в бой с превосходящи-
ми силами противника. Но у речки 
Джемуха танк Т-34 подорвался на 
мине и загорелся. Весь экипаж бое-
вой машины погиб. Благодаря сме-
лости и отваге героев наши войска 
сумели прорваться в город.

Погибших танкистов похоронили 
там же, у реки. А останки танка еще 
долго лежали на месте их гибели и 
служили мостиком через речку. Не 
забывали жители города о могиле 
танкистов, ухаживали за ней, при-
носили цветы.

В 50-е годы прошлого века на 
месте погребения танкистов 256-
го танкового батальона поставили 
обелиск, а в 1965 году здесь был 
установлен памятник. Он создан по 
проекту художника Александра Фи-
латова: на постаменте из железобе-
тона установлен макет танка «Т-34». 
Прикрепленная ниже мемориальная 
доска из черного мрамора навеки 
сохранила имена погибших танки-

стов. Золотыми буквами они вписа-
ны и в историю Великой Отечествен-
ной войны.

Сколько знаменательных событий 
проходит у этого памятника. Каждый 
год 11 января, в день освобождения 
Минеральных Вод от фашистских 
захватчиков, собираются жители 
города у обелиска, а на территории, 
которая его окружает, традиционно 
проводится игра «Зарница», собира-
ется молодежь Минвод.

…Придешь сюда по весне, закроешь 
глаза: шум травы, голоса и смех дет-
воры с отдаленных улиц, стук колес 
проходящих мимо поездов и гул пас-
сажирских самолетов звучат гимном 
благодарности погибшим воинам.

А теперь к этому гимну добавил-
ся и шелест листвы деревьев – ив 
и рябин, кустов сирени. Их посади-
ли представители Ставропольско-
го регионального отделения АЮР, 
нотариусы по Минераловодскому 
городскому нотариальному округу 
Ставропольского края и члены их 
семей, собравшись у места захоро-
нения легендарного экипажа.

Дружная команда от нотариа-
та края убрала мусор, покрасила 
ограду клумб, посадила цветы и зе-
леные насаждения у памятника.

– Это место не может быть остав-
лено без внимания и заслуживает 
достойного ухода, благоустрой-
ства, – говорит нотариус Олег Стро-
кань. – Вот почему мы взяли памят-
ник героям-танкистам под свою опеку. 
Как видите, пришли сюда с детьми 
и внуками, потому что убеждены: 
молодежь должна знать и помнить 
героические страницы истории своей 
малой родины, гордиться Россией и 
предшественниками, идентифициро-
вать себя с народом-победителем.

– Увы, на протяжении последних 
лет не уменьшается негативная 
тенденция искажения исторических 
фактов времен Второй мировой и 
Великой Отечественной войны, – 
добавляет нотариус Вера Шумако-
ва. – Подвиг этих танкистов стал 
яркой страницей мужества и геро-
изма нашего народа в борьбе с фа-
шистскими захватчиками. Пусть же 
на этом и ему подобных примерах 
учатся наши дети и внуки, чтобы ис-
кренне любить свою страну, ценить 
эту мирную и счастливую жизнь.

– Я уверена, что чем больше при-
влекать юное поколение к таким 
акциям, тем более осмысленным и 
крепким будет у ребят чувство Ро-
дины, желание жить во имя нее, ре-
ализовывать свои таланты и умения 
не для того, чтоб стать популярным, 
а чтобы процветала и жила Рос-
сия, – поддерживает коллег нота-
риус Лариса Окатова.

Согласны с этой позицией и нота-
риусы Михаил Горячкин и Руфина 
Насырова, они говорят о том, что 
восприятие боли войны как своей 
собственной, шрамы на сердце от 
этой боли были и будут залогом 
вечной памяти, прививкой от иска-
жения истории в дальнейшем.

На месте захоронения нотариусы 
установили табличку от нотариаль-
ной палаты Ставропольского края. 
На ней – стихотворные строки став-
ропольской поэтессы и сотрудницы 
аппарата НПСК Елены Гончаровой – 
как память о подвиге, выражение 
нашего отношения к нему.

Танкистов трое пало 
под Минводами

В неравном сокрушительном бою,
За мир и счастье, за свободу 

Родины
Они не пожалели жизнь свою.

Сгорели в танке, 
дав возможность армии

Отважно наступать, громя врага.
Примером неизменным служат 

нам они:
Гордимся, помним, чтим – 

на все века!

Елена Белова,
член Ассоциации юристов России,

нотариус по Минераловодскому 
городскому нотариальному округу

Фото предоставлены  
Инной Бакай

алые звёздочки  
в чистом поле

Ярко горят они, старательно, через трафарет выведенные красной краской на таблич-
ках около молодых деревьев и кустарников в поле под Минеральными Водами.
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корНи и кроНА

зАбоТА

– Акция по посадке деревьев в 
память о героях Великой Отече-
ственной войны носит название 
«Сад памяти» и является всерос-
сийской, – поясняет руководитель 
вышеназванных организаций, за-
служенный юрист РФ Николай Ка-
шурин. – Изначально важным для 
организаторов проекта «Сад па-
мяти» в крае было определиться 
с территорией, чтобы посаженные 
деревья были под присмотром, и 
была воплощена важнейшая идея 
акции – пронести память о на-
ших предшественниках-ветеранах 
сквозь годы и десятилетия, пере-
дать ее молодежи.

…Приближаясь к огороженному 
двору детской школы гандбола, за-
мечаю подъехавший туда грузови-
чок. Это привезли саженцы, которые 
были переданы Ставропольским 
ботаническим садом. Под чутким 
руководством активиста-эколога 
Павла Богданова и координатора 
акции, члена Ассоциации юристов 
России, нотариуса по Ставрополь-
скому городскому нотариальному 
округу Константина Ващенко де-
ревья выгружали для посадки.

15 хвойных деревьев трех по-
род – пихта кавказская (Нордма-
на), ель колючая сизая и лжецуга 
Мензиса (как ее еще принято назы-
вать, дугласия или псевдопихта) – 
бережно вынимали из кузова гру-
зовика. Возраст саженцев – от 8 до 
12 лет, как пояснил Павел Богданов, 
и они были специально подобраны 
именно для этой территории, с уче-

том ее особенностей, чтобы хорошо 
укоренялись и росли.

Так получилось, что состав участ-
ников этой экоакции оказался 
преимущественно мужским. За-
меститель председателя комиссии 
Общественной палаты Ставрополья 
по культуре, развитию спорта, физ-
культуры и популяризации здорово-
го образа жизни, директор ДСШОР 
по гандболу Иван Фиев пришел с 
участниками гандбольной команды 
«Виктор», многократного чемпиона 
России по пляжному гандболу и се-
ребряного чемпиона по гандболу на 
всероссийском уровне. Нотариат и 
юристов края помимо Константина 
Ващенко представляли его колле-
ги – члены АЮР и нотариусы Борис 
Коваленко и Евгений Савушкин. В 
команде болельщиков и помощ-
ников акции были супруга и дети 
Константина. Последние, кстати, 
несмотря на младенческий и край-
не юный возраст, вынесли все по-
спартански стойко.

С момента выгрузки и разме-
щения деревьев на участке около 
школы работа кипела без оста-
новки. Кажется, сами собой, без 
особых усилий, ибо так это пода-
вали мускулистые гандболисты и 
не отстающие от них юристы, были 
выкопаны лунки, одно за другим 
посажены в них хвойные деревца 
с учетом их чередования по по-
родам, чтобы посадка смотрелась 
эстетично и единообразно.

Дело близилось к полудню, солнце 
нещадно пекло, но энергии участни-

ков акции это не уменьшило. Вот уже 
вырисовывается стройный ряд пихт 
и елей перед спортивной школой – 
14 деревьев высажены. А завер-
шающему – пятнадцатому, самому 
большому и заметному – определе-
но другое место на участке.

– Мы его посадим вот здесь, в 
центральной части, напротив вхо-
да в школу, – решает Павел Бог-
данов, с чем, безусловно, согла-
шается Иван Фиев, ведь у школы 
появится собственная ель, которую 
можно будет украшать в новогод-
ние праздники и водить вокруг нее 
с детьми хороводы!

Не с первого раза удалось вы-
копать лунку под этот «венец по-
садки». И дело даже не в том, что 
копать (точнее, долбить ломом и 
киркой) землю на месте бывшей, 
десятилетиями утаптываемой до-
рожки было невероятно сложно. 
В лунке обнаружили подозри-
тельные кислотные образования, 
что несовместимо с жизнью дере-
ва, может убить саженец. Поэто-
му выкопали еще одну в стороне, 
где и была высажена главная ель, 
точнее пихта, сада памяти.

– Участвовать в этой акции по-
четно, – подытожил Иван Фиев. – 
Ведь каждым деревом мы выра-
жаем наше отношение к подвигу 
дедов и прадедов, передаем мо-
лодому поколению завет знать и 
сохранять историю Великой Отече-
ственной войны, чтить память о тех, 
кто не пожалел жизней для нас, для 
России, которую мы любим и кото-
рой гордимся.

Иван Фаддеевич добавляет, что 
сажал деревья с мыслью о соб-
ственном дедушке – Иване Лаза-
ревиче Фиеве, в честь которого и 
был назван родителями.

– С именем деда я вот уже 4 года 
подряд несу знамя Октябрьского 
района города Ставрополя на Пара-
де Победы. Пусть эти 15 деревьев 
укореняются и растут на территории 
нашей школы, а наши юные чемпи-
оны, которых мы здесь взращиваем, 
помнят о своих корнях, тех, кто по-
дарил нам счастье жить сегодня.

Для 452 юных спортсменов дет-
ской спортивной школы каждый из 
участников команды «Виктор» – 

пример для подражания. Во вре-
мя проведения акции десятки 
мальчишеских глаз поглядывали с 
тренировочной площадки на про-
исходящее около школы. «Вон, 
смотри, дерево сажает сам капи-
тан!» – послышалось вдалеке. На 
Антона и его соратников по коман-
де равняются начинающие ганд-
болисты. И посаженная командой 
елово-пихтовая аллея – тоже па-
мять и ориентир для мальчишек, 
ориентир отношения к истории, 
уважения к ветеранам Великой 
Отечественной войны.

– В это важное дело каждый из 
нас вкладывал не только труд, фи-
зические силы, но и личное отноше-
ние к событиям 1941 – 1945 годов 
и подвигу нашего народа, – гово-
рит капитан команды «Виктор», ма-
стер спорта международного клас-
са Антон Заболоцкий. – Я и мои 
друзья по команде очень рады, что 
сад памяти появился на террито-
рии родной спортивной школы, где 
многие из нас выросли. Смотрим 
на эти стройные ряды шикарных 
хвойных, и глаз не нарадуется. А 
когда сажали последнее дерево, я 
представлял, какие красивые и вы-
сокие наши пихты и ели вырастут 
через 10-20 лет. Думал и о своем 
дедушке-ветеране Заболоцком Ни-
колае Андреевиче, который служил 
в десантно-штурмовом батальоне, 
был лейтенантом, участвовал в боях 
за Сталинград, освобождал Поль-
шу, имел много наград. Дедушки 
не стало в 1994 году, а память о нем 

жива и будет жить в сердцах всех, 
кто его знает и помнит, а еще и в 
этих деревцах. И когда-то я приду 
сюда со своими детьми и расскажу 
им о моем деде, их прадеде, чтобы 
помнили.

– Эта акция объединила не-
сколько институтов и организаций 
нашего края, – подытоживает 
Константин Ващенко. – Общее 
дело дало прекрасную возмож-
ность украсить и озеленить город, 
познакомило и сплотило собой 
столько участников. Все этапы ак-
ции – от подготовительного до за-
вершающего – проходили очень 
четко, слаженно. Мы познакоми-
лись и подружились с прекрас-
ными спортсменами, гордостью 
Ставрополья, а объединившие нас 
общие идеи привели к появлению 
этой хвойной аллеи, которая будет 
радовать людей многие десятиле-
тия, подчеркивая важность памяти 
как основы жизни.

Общая фотография с табличкой 
акции. Улыбающиеся люди – юри-
сты, общественники, нотариусы 
Ставрополья, прославляющие наш 
край гандболисты, чемпионы Рос-
сии. Они выполнили задачу, кото-
рую ставили перед собой, дружно 
и сплоченно, и теперь у младшего 
поколения есть сад – сад памяти.

Елена Гончарова
Фото автора

Память как основа жизни
День в середине мая в Ставрополе выдался прекрасным: ясный и солнечный, с легким ветерком в свежей зеле-
ни. Двор на улице Пржевальского растительностью не обделен. У подъездов невысоких жактовских домов – ве-
ковые тополя, фруктовые деревья, а дальше – территория Детской спортивной школы олимпийского резерва по 
гандболу имени Виктора Лаврова. Вокруг нее, что ни говори, пустовато. Здесь сегодня и появится сад памяти, за-
ложенный Общественной палатой Ставропольского края, Ставропольским региональным отделением Ассоциации 
юристов России и нотариальной палатой Ставрополья.

Взрослые тоже… дети
Есть в Ставрополе особенный детский сад – № 45, по-простому «Василек» – для 
детей с нарушениями по зрению.

Большинство маленьких воспитан-
ников этого садика имеют заболе-
вания глаз, а некоторые и вовсе не 
могут видеть… Перед воспитателями 
стоит важная задача – адаптировать 
малышей с особенностями здоровья к 
дальнейшей жизни. И они с этим пре-
красно справляются! А музыкальный 
педагог учит петь, танцевать и даже 
играть на несложных музыкальных 
инструментах. Детям приходят на по-
мощь и дефектологи: в каждой груп-
пе есть свой специалист, который на-
ходит время позаниматься с каждым 
ребенком индивидуально, помочь в 
его социально-психологической реа-
билитации.

Конечно, здесь имеет огромное 
значение лечение: в детском саду 
установлены специальная аппа-
ратура для лечения амблиопии, а 
также новые компьютерные про-

граммы для лечения близорукости, 
дальнозоркости и косоглазия.

К сожалению, не столь обширно 
материальное оснащение детского 
сада. Именно в этом в преддверии 
Дня защиты детей саду решили 
помочь члены Ассоциации юристов 
России, ветераны нотариата нота-
риальной палаты Ставропольско-
го края Татьяна Семина и Татьяна 
Юрина, а также члены Совета мо-
лодых нотариусов НПСК, нотариусы 
города Ставрополя Марина Тафин-
цева и Наталья Юрина.

«Игрушек много не бывает!» – 
подумали они и отправились со-
вместно с заведующей детского 
сада Натальей Муслимовой и де-
фектологом Еленой Чернышовой в 
детский магазин. И тут оказалось, 
что «взрослые тети» в душе тоже 
дети – так много игрушек и разви-

вающих игр было выбрано и приоб-
ретено.

А через несколько дней подарки 
были вручены детям. Игрушки были 
распределены на несколько групп. 
Детям все очень понравилось!

Ну и какое там совместное фото, 
когда все глаза устремлены на люби-
мые для любого поколения игрушки. 
Посмотрите, это же кукольный дом 
и парковка для машин!

«В этой комнате будет спальня, а 
тут ванная, а на террасе будут ужи-
нать», – не переставали звучать 
детские голоса. «Взрослым тетям» 
оставалось лишь робко попросить: 
«А пустите нас поиграть с вами?..»

Наталья Юрина, член Ассоциа-
ции юристов России, нотариус 

по Ставропольскому городскому 
нотариальному округу

Фото предоставлено автором
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быТь рядом

Пожилых людей и инвалидов из 
Ставропольского краевого герон-
тологического центра пригласил 
совершить небольшое, но яркое 
путешествие по территории сада 
член Совета и Исполнительного 
комитета Ставропольского ре-
гионального отделения 
Ассоциации юристов 
России, нотариус по 
С та в р о п о л ь с к о м у 
городскому нота-
риальному округу, 
член правления но-
тариальной палаты 
С та в р о п о л ь с к о г о 
края Иван Кашурин.

– За годы нашей 
дружбы я убедился, 
что самое главное для 
бабушек и дедушек – это 
внимание и забота. Так что День 
семьи, любви и верности встретили 
вместе, – улыбается Иван Никола-
евич и добавляет: – Каждый здесь 
нашел то, что восхитило или удиви-
ло, да и радости, сил такое общение 
с природой добавило всем сполна.

Проводник в мир трав, деревьев 
и цветущих растений – человек с 
более чем сорокалетним стажем 
работы в Ставропольском ботани-
ческом саду, старший научный со-
трудник лаборатории дендрологии 

Любовь Чебанная – ждала у 
входа в рай, раскинув-

шийся посреди го-
родских джунглей. 

Да и как иначе 
назвать прости-
рающиеся, куда 
ни посмотри, 
сменяющие одна 
другую посад-
ки – от сосново-

го бора, березовой 
рощи и липовой ал-

леи, зарослей сирени 
до рокария с лотосами, 

альпийского луга, обширных 
делянок с лавандой, лилиями, ро-
зами и сотнями других растений, 
названия которых звучали для всех 
как диковинные.

– Много внимания ботаническим 
садом уделяется такому направ-

лению, как интродукция, то есть 
ввоз нехарактерных для нашего 
климатического пояса растений 
и выращивание их здесь. Таким 
образом, у нас в крае прижилось 
много видов растений из самых 
разных стран мира, – рас-
сказала экскурсовод. 
И привела в пример 
ряд невероятных 
растений, показав 
каждое из них. 
Так, метасеквойя 
глиптостробусо-
вая – реликтовое 
веткопадное дере-
во, а листва у нее 
способна менять 
свой цвет от зеленого 
к желтому и розовому 
по осени. Гингко билоба 
живет до 2000 лет, не повреж-
дается никакими вредителями 
и является лекарственным, а из 
японской айвы, плоды которой в 
свежем виде на вкус не очень-то, 
получаются замечательное варе-
нье и ароматный полезный чай.

Группа экскурсантов просле-
довала за Любовью Петровной к 
клематисам – сказочной красоты 
вьющимся растениям, живая из-
городь из которых сразу привлек-
ла внимание и побудила желание 
быстрее запечатлеть это цветение 
и себя на его фоне. А общая фото-
графия в розарии позабавила тем, 
что один экскурсант в возрасте не 
выдержал, и при очередном щелч-
ке затвора объектива присел к 
розовому кусту и стал вдыхать его 
нежный аромат, совершенно не 
реагируя на просьбы окружающих 
вернуться в группу. И правда, как 
устоять перед таким совершен-
ством и красотой?!

Но, наверное, самые неверо-
ятные по их яркости и позитиву 
эмоции всем подарило посещение 
оранжереи. Там ожидала встреча 
с 85-летним фиником, посаженным 
основателем и первым директором 

ботанического сада, профессором 
Василием Скрипчинским в 

год рождения его сына, 
огромной агавой, 

цветущими какту-
сами, настоящим 
жасмином, цветы 
которого добав-
ляют в чай, эвка-
липтом лимонным, 

который растет 
так быстро, что уже 

неоднократно при-
ходилось обрезать его 

макушку, калистемоном 
или деревом бутылочных щеток, 

соцветия которого сравнимы с ер-
шиками для мытья бутылок.

Поистине несметным было ко-
личество тропических эндемиков, 
которые простирали к пришед-
шим исследователям мира при-
роды свои ветви, цветы и плоды. 
А рукотворный прудик посереди-
не основного зала оранжереи, в 
котором под огромными листами 
кувшинки Виктория королевская, 
зарослями прочих водных расте-
ний плавали золотые рыбки, стал 
украшением коллекции впечат-
лений. Возгласам, ахам и охам не 
было предела.

В такой экскурсии интересным 
оказалось если не все, то многое. 
Вот с огромным, как все поначалу 
думали лимоном, а потом прочита-
ли табличку – цитроном, сфотогра-
фировался не выпускавший из рук 
телефона с включенной камерой 
юноша-инвалид Антон Евдокимен-
ко. А Татьяна Ивановна 
Назарова от души вос-
торгалась изящно-
стью веерообразной 
листвы реликтового 
гингко: диву да-
валась, какой из-
умительный у него 
лист, даже прожил-
ки иначе располо-
жены, чем у привыч-
ных нам лиственных 
растений.

Как сказал директор 
Ставропольского краевого 
геронтологического центра Кон-
стантин Больбат, возглавлявший 
делегацию проживающих в центре, 
такого подарка пожилым людям 
еще никто не делал:

– Помимо незабываемых фото-
графий и личных впечатлений, 
которые, безусловно, останутся 
у каждого из нас, для пожилых 
людей в этой прогулке ценным 
было гармоничное сочетание на-
грузок – как двигательной, так и 
умственной, психосоматической. 

Посещение ботанического сада 
оказалось и развлекательным, 
и полезным занятием, доставив 
огромную радость, став для каж-
дого погружением в мир приро-
ды, где все так интересно, уди-
вительно и прекрасно. Благодаря 
нотариату Ставрополья и нашему 
другу, помощнику во всех делах и 
затеях Ивану Кашурину у нас сбы-
лась еще одна мечта. Думаю, это 
далеко не последний наш приезд 
сюда, ведь увиденным сегодня 
экскурсанты обязательно захотят 
поделиться со всеми жителями 
центра. Это даст пищу для обсуж-

дений еще не на один день. Так 
что ждите нашего возвращения в 
других составах!

…Улыбаясь, немного уставшие от 
июльского зноя, но отдохнувшие на 
лоне природы, покидали ботаниче-
ский сад его очередные гости.

– Растите, живите, цвети-
те, радуйте нас и наши 

глаза, – негромко 
обращалась к тем 

зеленым друзьям, 
которых повстре-
чала сегодня, Ма-
рия Александров-
на Околелова и 
вспоминала свой 

домик в городе 
Ипатово, где столь-

ко сил и труда требо-
вал уход за огородом, 

а на красоту полюбоваться 
времени почти не оставалось. – 

И вот теперь пришел этот час – ра-
доваться жизни и ее подаркам, – 
заметила она.

Права Мария Александровна: 
как мало, по сути, надо нам для 
счастья: просто жить, видеть мир 
вокруг и находить моменты для 
того, чтобы всмотреться в него 
пристальнее, полюбоваться и при-
знаться ему в любви.

Елена Гончарова
Фото автора

Как сказал директор Ставропольского краевого геронтологического центра 
Константин Больбат, такого подарка пожилым людям еще никто не делал.

«Живите, цветите,  
радуйте нас  

и наши глаза…»
С ромашек – тех самых, садовых, с ярко-желтыми 
сердцевинами и белоснежными лепестками – нача-
лась эта прогулка. Символ Дня семьи, любви и верности 
в руках у участников приуроченной к этому праздни-
ку экскурсии по Ставропольскому ботаническому саду 
имени В.В. Скрипчинского с первых минут встречи за-
дал особую жизнерадостную ноту общению.


